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Empresária de Umuarama é presa
por lavagem de dinheiro do tráfico
Uma mulher foi presa ontem pela Polícia Civil em Umuarama 
durante uma operação desencadeada simultaneamente em 
16 estados. Na ação denominada ‘Smurfing’, foram cumpri-
das ordens judiciais de prisão e de busca. Na cidade, uma 
empresa foi alvo dos policiais. A detida, é esposa do homem 

que passou a ser considerado foragido. Segundo os inves-
tigadores, ele não foi encontrado pois está fora do estado 
em uma pescaria. A investigação também apontou que a 
empresa no município servia como fachada para a lavagem 
de dinheiro de traficantes internacionais. l 16

Oficina qualifica
profissionais

que trabalham
com autistas
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Vacinação na Expo l 11

JOSÉ A. SABINO

Educação se
une na luta

contra abandono
e evasão escolar
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Uopeccan
inaugura
centro de

hemodinâmica
l 7

A nova diretoria do 
Conselho Municipal 
dos Direitos da Pessoa 
com Deficiência de 
Umuarama foi eleita 
em assembleia na 
Casa dos Conselhos. 
Elidiamara Simões 
Nunes, representante 
da sociedade civil, é a 
nova presidente e terá 
como vice, Dayanne 
Paola Oliveira Demozzi, 
chefe da Divisão de 
Atenção Básica da 
Assistência Social. l 8

Com quase 150 mil metros quadrados, o Parque Internacional Dario Pimenta da Nóbrega ficou pequeno para receber 
o grande público que compareceu à 47ª Expo Umuarama na quarta-feira, para o show de Maria Victória e a abertura 
do Rodeio Profissional. Foi uma noite memorável. A Sociedade Rural não tinha ainda a contagem precisa, mas as 
projeções internas indicam que foram mais de 30 mil visitantes durante todo o dia, incluindo produtores rurais e 
estudantes da rede municipal que participam da programação diurna.

Público recorde
l 5

Conselheiros eleitosConselheiros eleitos
JOSÉ A. SABINO/SECOM

ASSESSORIA/SRU
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Umuarama

Empresário/empregador
Contribui com 11% sobre o pró-labore, en tre R$
1.212,00 (R$ 133,32) e  R$ 7.087,22 (R$ 779,59)..
Autônomo
1)  Quem só recebe de p. físicas: recolhe 20% entre R$
1.212,00 (R$ 242,4) a R$ 7.087,22(R$ 1.417,44). 2)  Rece -
be de jurídicas: a em presa recolhe 11%  sobre o má xi -
mo de R$ 7.087,22 (R$ 779,59) e desconta do au tô -
nomo. 3)  Re cebe jurídicas e físicas: des conto de 11% s/
que recebe de jurídicas até R$ 7.087,22 (R$ 779,59). Se
não atingir este teto, reco lhe 20%, via carnê, sobre a
dife rença até R$ 7.087,22. 4) Aut. espe cial:sobre R$
1.212,00, recolhe 5% (donas de casa, Lei 12.470/2011) ou
11% (demais), mas só aposenta por idade.
Facultativo
Contribui com 20% sobre valores entre R$ 1.212,00
(R$ 242,40) a R$ 7.087,22 (R$ 1.417,44), por carnê.

Índice em % JAN FEV ano 12m 
IPCA (IBGE) 0,54 1,01 1,56 10,54
IGP-M (FGV) 1,82 1,83 3,68 16,12
IGP-DI (FGV) 2,01 1,50 3,55 15,35

Índice JAN FEV MAR
IGP-M (FGV) 1,1778 1,1691 1,1612
IGP-DI (FGV) 1,1774 1,1671 1,1535
* Correção anual. Multiplique  valor pelo índice

REAJUSTE DE ALUGUÉIS

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

SELIC ANUAL: 11,75%  | TJLP: 6,08%

BASE (R$) Alíq. % deduzir
Até 1.903,98 - -
De 1.903,99 até 2.826,65 7,5 142,80
De 2.826,66 até 3.751,05 15 354,80
De 3.751,06 até 4.664,68 22,5 636,13
Acima de 4.664,68 27,5 869,36
Dedução p/dependente: R$ 189,59; IIRR  22002211:: 8ª parcela
vence em 30/12, com juros Selic de 3,62%.

Período/ Poup. antiga Poup. nova Rem.
depósitos... até 3/5/12 part. 4/5/12 básica

14/2 a 14/3 0,5000   0,5000  0,0000
15/2 a 15/3 0,5000   0,5000   0,0000
16/2 a 16/3 0,5000   0,5000   0,0000
17/2 a 17/3 0,5000   0,5000 0,0000
18/2 a 18/3 0,5000   0,5000  0,0000

Ações % R$
Petrobras PN -2,47% 30,07 
Vale ON +3,27% 94,11 
ItauUnibanco PN +2,11% 26,13 
Magazine Luiza ON +7,21% 5,50 
Petrorio ON +8,16% 25,05 
Sid. Nacional ON +7,95% 25,80 

IBOVESPA: +1,77% 113.076 pontos

Iene 118,48
Libra est. 0,76
Euro 0,90
Peso arg. 109,53

% dia compra venda % mês 

COMERCIAL -1,2% 5,0330 5,0340 -2,4%

PTAX  (BC) -1,0% 5,0758 5,0764 -1,2%

PARALELO -0,7% 4,9200 5,3200 -2,7%

TURISMO -0,7% 4,9200 5,3000 -2,8%

EURO 0,0% 5,6382 5,6399 -2,4%

R$/m2 JAN FEV %m %ano %12m
Paraná 2.007,34 2.015,00 0,38 0,58 15,25
Norte 2.064,74 2.014,66 -2,43 -1,58 10,85
Oeste 2.047,81 2.054,45 0,32 0,67 14,68

DÓLAR 17/03

Iene R$ 0,0429
Libra est. R$ 6,68
Peso arg. R$ 0,046
R$1: 1.370,43 guaranis

POUPANÇA - TR

US$ 1 É IGUAL A: MOEDAS X REAL

BOVESPA 17/03 TABELA DO IR PREVIDÊNCIA COMP. JANEIRO

CUSTO DA CONSTRUÇÃO (CUB)

INDICADORES  ECONÔMICOS MERC. RURAL

I R$ 1467,40 
II R$ 1524,60 

III R$ 1577,40 
IV R$ 1696,20

Em reais. *Faixa II: empregados domésticos.

SAL. MÍNIMO PR (jan/21 a dez/21)

JJAANN FFEEVV MMAARR
TJLP (%) 6,08 6,08 6,08
Sal. mínimo 1.212,00 1.212,00 1.212,00
UPC 23,54 23,54 23,54

OUTROS INDICADORES

SOJA mai/22 1.668,50 19,25 4,5%
FARELO mai/22 474,10 -3,90 5,9%
MILHO mai/22 754,50 24,50 16,2%
TRIGO mai/22 1.098,00 28,75 36,4%

SOJA 196,83 -1,2% 4,3% 195,00
MILHO 95,75 -1,4% 4,8% 95,00
TRIGO 100,52 0,1% 12,6% 105,00
BOI GORDO 316,50 0,1% 0,8% 313,00
SUINO 5,21 0,0% 5,7% -

PREÇO PRODUTOR (DERAL/SEAB)

Em 17/03 PR DIA 30d. Casc.

Em Pontos. 1 ponto =1 centavo de dólar/bushel na soja
(27,2kg), milho e trigo (25,4kg) e US$ tonelada curta no
farelo (907kg). DIA: variação em pontos

Em 17/03 CONT. FECH. DIA 30d.

BOLSA DE CHICAGO

Em 17/03 PRAÇA R$/sc SEM 30d.

LOTES/ATACADO (AgDOSSIÊ:DINHEIRO)

SOJA Cascavel 203,00 -3,3% 3,0%
SOJA Paranaguá 207,00 -1,4% 6,7%
MILHO Cascavel 102,00 -3,8% 3,0%

Soja, milho e trigo sc 60kg, boi gor do arroba e frango kg 

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

Empregados - taxas de desconto
Até um salário mínimo (R$ 1.212,00) 7,5%
De R$ 1.212,01 a R$ 2.427,35 9%
De R$ 2.427,36 a 3.641,03 12%
De R$ 3.641,04 a R$ 7.087,22 14%

COMO EFETUAR O CÁLCULO: calcule o valor da taxa
de cada intervalo de salário, e depois some os va lores
EMPREGADOR --  Taxa de 12%(Pes. físicas)

VVeenncc..::  eemmpp..  1188//0022  ffííssiiccaass  1155//0022,,  ddoommééssttiiccooss  0066//0022

REPRESENTANTE NACIONAL

Merconet
(41) 3079-4666
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PREVISÃO DO TEMPO

Sexta 18/3/2022
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Parcialmente nublado
com pancadas de chuva

CRESCENTE
09/04 - 03h48

CHEIA
18/03 - 04h20

MINGUANTE
25/03 - 02h39

NOVA
01/04- 03h27

Paranaguá
max 31
min 23

max 32
min 23

Cascavel
max 29
min 22

Foz do Iguaçu
max 30
min 26

max 30
min 21

Curitiba
max 29
min 20

FASES 
DA LUA

Sábado 19/3/2022

Parcialmente nublado
com pancadas de chuva

Domingo 20/3/2022

Parcialmente nublado
com pancadas de chuva

01 09 14 21 24 29 38 42 46 49
52 54 58 59 69 70 74 81 83 90

Lotofácil concurso: 2473

Rio - Com as classificações de 
Chelsea e Villarreal, os oito 
classificados para as quartas 
de final da Liga dos Campeões 
2021/22 estão definidos. O sor-
teio dos confrontos da próxima 
fase vai ser nesta sexta-feira, às 
8h (de Brasília), em Nyon, na 

Suíça, na sede da Uefa.
Será o último sorteio desta 

temporada. Na ocasião, a 
entidade também vai definir o 
chaveamento até a final, que 
ocorre no Stade de France, 
em Saint-Dennis, na França, 
no próximo dia 28 de maio. 

Agora, não há mais restrições. 
Equipes do mesmo país e que 
estiveram no mesmo grupo 
podem se enfrentar.

Estão classificados Liver-
pool, Real Madrid, Atlético 
Madrid, Chelsea, Manchester 
City, Bayern, Benfica e Villarreal.  

Cascavel - A eliminação para o 
Tocantinópolis reduziu o calen-
dário do Cascavel e ampliou 
a pressão por um resultado 
positivo diante o Maringá, 
no domingo, para seguir no 
Paranaense. Caso contrário, 
o time ficará quase um mês 
sem atuar, até que aconteça 
a estreia na Série D. Mais que 
isso, a partida também valerá 
o calendário de 2023, já que na 
somatória de pontos, o Casca-
vel precisa de uma vitória para 
garantir as vagas nas competi-
ções nacionais. 

O time terá pouco tempo 
para se ajustar. A retomada 
dos treinos aconteceu ainda 
na cidade de Marabá (MA), de 
onde viaja na noite hoje (18) 
para Curitiba e segue direto para 

Tcheco tenta reanimar time 
para não ‘perder’ calendário

Maringá. “O jogo é nosso futuro 
no estadual e para o ano que 
vem. Infelizmente, pela logís-
tica, com pouco tempo para 
treinar. Então, será uma ques-
tão de mobilizar os jogadores 
de forma imediata”, garante  
o treinador. 

Sobre a derrota para o 
Tocantinópolis, Tcheco se disse 
envergonhado e decepcionado.  
“Entendíamos que tínhamos 
boas chances de classificação. 
Mas, a bola pune quando você 
não conclui as chances que cria. 
Sabíamos das circunstâncias do 
jogo. E também tem os méritos 
do adversário. Acho que toda 
a cobrança que estamos rece-
bendo é porque as pessoas 
sabem que podemos entregar 
resultados melhores”, finalizou. 

Cascavel – Enquanto o time 
profissional do Futebol Clube 
Cascavel tenta se manter no 
Campeonato Paranaense, 
com a partida decisiva do pró-
ximo domingo (20) contra o 
Maringá, os garotos do Sub-
20 acabaram de conhecer seus 
adversários na primeira fase 
do estadual da categoria, que 
tem início previsto para o dia 7 
de maio. Foram dois anos sem 
a realização das categorias de 
base por conta da pandemia.

O arbitral confirmou a parti-
cipação de 23 equipes que esta-
rão divididas em quatro grupos. 
Os cascavelenses, que terão 
Cristiano Ávalos como coman-
dante, ficaram no grupo D, junto 
com Paranavaí, Grêmio Maringá, 
Maringá FC e Campo Mourão. Os 
outros grupos terão: A - Athle-
tico, Andraus, Paraná Clube, Rio 
Branco e Patriotas; B - Coritiba 
FC, Independente São-Joseense, 
Iraty, Operário, Batel e Iguaçu; C 
- Apucarana Sports, Portuguesa 
Londrinense, Nacional, Cambé, 
Arapongas, Londrina e REC.

Os três melhores times de 
cada grupo avançam para a 
segunda fase, quando também 
haverá a divisão em grupos. 
Dos 12, oito avançam para a ter-
ceira fase com jogos em turno e 
returno dentro do grupo, pas-
sando os dois melhores de cada 
grupo para a semifinal.

Defesa do Tocantinópolis levou a melhor 
sobre o ataque cascavelense 

DANIEL MALUCELLI/FCC

Toledo – Pelo menos em ter-
mos de resultado o Toledo 
começou bem a sua prepara-
ção para a Divisão de Acesso 
do futebol paranaense. Na 
noite de quarta-feira, o time 
realizou o primeiro jogo-treino 
e goleou o Citvel, por 8 a 0. 

O técnico João Paulo Facco 
fez uma análise positiva do 
rendimento da equipe e da 
aplicação do sistema de jogo. 

Ele utilizou 20 jogadores ao 
longo do treinamento, alguns 
deles das categorias de base. 

A programação de treinos 
do time segue diariamente. 
Para a próxima segunda-feira, 
está programado um coletivo 
com o time sub-17 do TEC/La 
Salle, que vai disputar o esta-
dual da categoria. Já no dia 25, 
o time fará um jogo-treino con-
tra o time de Bragantina. 

Rio de Janeiro - Pela segunda 
rodada do quadrangular final 
do Sul-Americano Feminino 
Sub-17, o Brasil venceu o Para-
guai por 3 a 0, na noite desta 
quarta-feira (16), e carimbou o 
passaporte para o Mundial da 
categoria, que acontece na Índia 
durante o mês de outubro. 

Agora, a Seleção Feminina 
Sub-17 volta a campo no pró-
ximo sábado (19) para brigar 
pelo título da competição sul-
-americana diante da Colôm-
bia, a partir das 20h30 (de 

Brasília). Até aqui a Canarinho 
tem 100% de aproveitamento 
em seis jogos, marcou 32 gols 
e não sofreu nenhum. 

ADULTA
 Com a Copa América Femi-

nina 2022 no horizonte, a técnica 
Pia Sundhage convocará a sele-
ção feminina de futebol nesta 
sexta-feira (18), às 11h, na sede 
da CBF. A convocação atenderá 
os compromissos da Data Fifa de 
abril, entre os dias 4 a 12, cujos 
detalhes ainda serão divulgados.

Champions terá sorteio  das quartas-de-final

Garotada 
já pode se 
preparar

Meninas classificadas para o Mundial

 CARLOS CHIOSI

Toledo faz primeiro teste 
para a Divisão de Acesso

Toledo goleou no primeiro teste para o Acesso

Parcialmente nublado
com pancadas de chuva

Parcialmente nublado
com pancadas de chuva

Parcialmente nublado
com pancadas de chuva

Audiência debate
Casas de Passagem
Indígenas no Paraná

“O Paraná tem origem 
indígena e precisa garantir 
aos povos originários direi-
tos e a estrutura necessária 
para manter viva a sua cul-
tura”, disse o presidente da 
Comissão de Direitos Humanos 
e da Cidadania da Assembleia 
Legislativa do Paraná (Alep), 
deputado Tadeu Veneri (PT), 
ao anunciar a realização, na 

Instituto Paraná Esporte poderá
ser entidade de utilidade pública

O vereador Mateus Barreto, 
conseguiu apresentar um pro-
jeto na Câmara Municipal de 
Umuarama, que trata da trans-
formação do Instituto Paraná 
Esporte, como uma entidade 
de utilidade pública.

Com sede em Umuarama, o 
Instituto, que é uma entidade 
sem fins lucrativos, tem cará-
ter comunitário, conforme 

próxima segunda-feira (21), 
da audiência pública que 
vai tratar da implantação de 
Casas de Passagem Indígenas 
nas principais cidades do 
Paraná para atender os povos 
que estão em trânsito entre 
suas aldeias.

Segundo o deputado, tam-
bém será debatida a urgên-
cia da Prefeitura de Curitiba 

oficializar como permanente 
a atual Casa de Passagem 
Indígena da capital, uma 
demanda que já foi levada ao 
Ministério Público e precisa ser 
atendida o quanto antes.

O encontro será realizado 
de forma remota a partir das 
9 horas e contará com trans-
missão da TV Assembleia, site 
e redes sociais do Legislativo.

seu Estatuto.
O Projeto de Lei que 

endossa a entidade, foi votado 
e aprovado em primeira dis-
cussão no Poder legislativo 
em sessão ordinária na última 
segunda-feira (14) e retorna à 
pauta para a votação definitiva 
na próxima segunda-feira (21).

Consta no texto que o 
Instituto possui  grande 

relevância em seus serviços 
prestados de caráter esportivo, 
cultural e educativo. Centenas 
de crianças são atendidas 
com aulas de natação em 
parceria com a Universidade 
Paranaense (Unipar), o que é a 
realização do sonho de muitas 
crianças que não teriam condi-
ções de praticar o esporte por 
meio de aulas pagas.
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Câmara aprova texto que torna
crime a violência institucional

O plenário da Câmara dos 
Deputados aprovou proposta 
que torna crime a violência ins-
titucional, caracterizada como 
submeter a vítima de infração 
penal a procedimentos desne-
cessários, repetitivos ou inva-
sivos que a leve a reviver, sem 
estrita necessidade, a situa-
ção de violência. O texto será 
enviado à sanção presidencial.

Os deputados aprova-
ram substitutivo do Senado 
ao Projeto de Lei 5091/20, da 
deputada Soraya Santos (PL-
RJ) e outros cinco deputa-
dos. Segundo o texto, o crime 
ocorre ainda quando esses 
procedimentos são impostos a 
testemunha de crimes violen-
tos ou mesmo quando levem a 
pessoa a reviver outras situa-
ções potencialmente gerado-
ras de sofrimento e/ou estig-
matização. A pena será de 
detenção de três meses a um 
ano e multa.

O projeto foi apresen-
tado em resposta à conduta 
de agentes públicos em 2020 
durante o julgamento do 
empresário André Aranha, acu-
sado de estupro pela influen-
ciadora digital Mariana Ferrer.

A proposta muda a Lei de 
Abuso de Autoridade e con-
tou com parecer favorável da 
relatora, deputada Professora 
Dorinha Seabra Rezende 

Lira cobra que Petrobras 
recue no aumento 
dos combustíveis

A Polícia Legislativa do 
Senado encontrou os respon-
sáveis pelas ameaças sofri-
das por senadores contrários 
ao Projeto de Lei que regula-
menta o porte de arma de fogo 
para caçadores, atiradores e 
colecionadores (CACs) e está 
em discussão na Comissão de 
Constituição e Justiça (CCJ). 
Segundo o relator, os dois, 
que são CACs, podem perder 
o direito à posse e ao porte de 
armas.

“De forma bem objetiva, 
eles vão perder direito de 
posse, de porte ou de serem 
CACs. Nós precisamos, com 
essa construção que nós 
vamos fazer uma reunião no 
gabinete, achar uma solução 

Identificados responsáveis
por ameaças a senadores

para aumentar penalidade aos 
que são CACs ou têm porte e 
posse de armas cedidos pela 
Polícia Federal e que cometem 
ameaça, seja pessoalmente, 
seja em redes sociais”, expli-
cou o senador Marcos do Val, 
que elogiou a agilidade das 
investigações e disse esperar 
um consenso para que o pro-
jeto possa ser votado.

Um dos homens identifi-
cados e ouvidos pelos poli-
ciais legislativos é um CAC 
que trabalha como vigilante 
em Alagoas e tem três armas 
de fogo registradas em seu 
nome. Ele teria enviado men-
sagens ofensivas pela rede 
social à senadora Eliziane 
Gama (Cidadania-MA). O 

outro identificado, de São 
Paulo, enviou mensagens 
com ameaças aos e-mails 
institucionais de Eliziane 
e dos senadores Eduardo 
Girão (Podemos-CE) e Simone 
Tebet (MDB-MS). Aos poli-
ciais, ele disse ter iniciado um 
processo para a aquisição de 
uma arma de fogo.

As ameaças ocorreram no 
dia 9 de março. Os investiga-
dos informaram estar arre-
pendidos e um deles disse ter 
a intenção de se retratar pelas 
redes sociais.

Ainda assim, eles devem ser 
indiciados e uma comunicação 
será feita aos órgãos respon-
sáveis para que eles percam 
o direito de ter armas de fogo.

(União-TO). Ela informou que 
um acordo entre as lideranças 
partidárias apoiou as modifica-
ções do Senado. “Minha opção 
seria ficar com o texto apro-
vado na Câmara. Temos uma 
preocupação com o combate 
à violência contra a mulher e a 
revitimização”, afirmou.

OMISSÃO
Se o agente público per-

mitir que terceiro intimide a 
vítima de crimes violentos, 
gerando revitimização inde-
vida, a pena será aumentada 
em 2/3. Caso o próprio agente 
público pratique essa intimida-
ção, a pena será aplicada em 
dobro.

CASO MARIANA FERRER
Na audiência sobre o 

caso em Santa Catarina, cuja 
gravação em vídeo se tor-
nou pública em novembro 
de 2020, a vítima teve sua 
vida pessoal como modelo 
repreendida pelo advogado 
de defesa, sem a intervenção 
do juiz ou do representante 
do Ministério Público.

As autoras do projeto des-
tacam as cenas que mostram 
Mariana Ferrer, desgastada, 
pedindo por respeito e afir-
mando que nem o acusado 
fora tratado de tal maneira e 
obtendo, como resposta, o 

consentimento do juiz para “se 
recompor e tomar uma água”.

Segundo as parlamentares, 
tanto o juiz quanto o promotor 
acompanharam a testemunha 
ser humilhada e “revitimizada” 
pelo advogado. “As institui-
ções, quando têm que apoiar 
a vítima, provocam a revitimi-
zação. As audiências públicas à 
distância registraram a dor na 
alma dessas pessoas que se 
socorrem do poder público”, 
disse a deputada Soraya 
Santos, que agradeceu pela 
aprovação da proposta.

O presidente da Câmara, 
Arthur Lira (PP-AP), cobrou 
que a Petrobras recue no 
aumento do preço dos com-
bustíveis, anunciado na 
semana passada, em razão 
da queda do preço do barril 
do petróleo. Segundo ele, 
não haveria necessidade de 
elevar os preços naquela 
proporção.

“Não tenho a visão interna 
da empresa, a única crítica 
que fiz é que não precisava 
ter dado a aumento que deu, 
do tamanho que deu, de uma 
vez só. O barril sobe a gente 

aumenta, e o barril baixa a 
gente mantém? É preciso que 
a Petrobras recue o preço e o 
aumento que deu”, cobrou.

Lira ainda defendeu sub-
sídios para que determina-
das categorias possam arcar 
com o aumento do preço dos 
combustíveis, como motoris-
tas de aplicativos, motoboys 
e caminhoneiros. Segundo 
ele, o contexto da guerra 
exige sensibilidade política 
e, mesmo em ano de eleição, 
determinados setores são 
mais vulneráveis à elevação 
dos preços.

ARTHUR Lira considerou insensibilidade dizer que subsídios desse tipo seriam 
eleitoreiros

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

CRIME ocorre quando procedimentos são impostos a testemunha de crimes violentos ou quando levem a pessoa a reviver situações que 
gerem sofrimento
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Oficina qualifica os
profissionais que lidam
com autistas no Paraná

A Secretaria de Estado da 
Saúde (Sesa) promoveu entre 
terça e quarta-feira (15 e 16), 
de forma online e presencial, 
na Escola de Saúde Pública 
(ESPP), uma oficina utilizando 
a Análise do Comportamento 
Aplicada (ABA) – terapia reco-
nhecida internacionalmente 
com evidências científicas no 
tratamento do autismo que 
ajuda a ampliar a capacidade 
de comunicação e o relaciona-
mento com a sociedade.

A oficina, com objetivo de 
aprimorar e qualificar o aten-
dimento dos profissionais da 
saúde voltados às pessoas 
com Transtorno do Espectro 
do Autismo (TEA), foi reali-
zada por meio da Diretoria de 
Atenção e Vigilância em Saúde/
Divisão de Saúde da Pessoa 
com Deficiência.

O tratamento da pessoa 
com TEA no Sistema Único de 
Saúde (SUS) pode ser feito em 
diferentes abordagens que 
visam melhorar a compreen-
são das características centrais 
do autismo, como dificuldades 
sociais, comunicação, limita-
ções nas brincadeiras e inte-
resses, controle de raiva, con-
dutas agressivas, entre outras.

PARCERIA
Em 2021 em parceria 

com o Florida Institute of 
Tecnologie – referência no 
tratamento do autismo – a 
Sesa já garantiu a certificação 
a 135 profissionais do SUS, 

Liberados R$ 250 milhões de
ICMS para energias renováveis

Cooperativas paranaenses 
com investimentos enqua-
drados no Programa Paraná 
Competitivo, da Secretaria da 
Fazenda, poderão utilizar em 
2022 até R$ 250 milhões em 
transferência de créditos acu-
mulados do Imposto Sobre a 
Circulação de Mercadorias e 
Serviços (ICMS) para constru-
ção de usinas de biomassa e 
fotovoltaicas.

Os créditos acumulados na 
‘Conta Investimento’ da Fazenda 
poderão ser transferidos aos 

Investimentos
A Secretaria está investindo cada vez mais na Linha de Cuidado à 

Pessoa com Deficiência, e essa oficina permite que os profissionais 
estejam em constante atualização. “Queremos construir a partir 

desse momento um protocolo de avaliação do atendimento e 
Análise do Comportamento Aplicado (ABA). Esse aperfeiçoamento 
dos profissionais que atendem TEA é imprescindível para melhorar 
a qualidade de vida dos pacientes”, disse a diretora de Atenção e 

Vigilância em Saúde da Sesa, Maria Goretti David Lopes.

Novas etapas
As inscrições para as novas capacitações na ESPP em ABA ainda estão 

abertas. Voltada ao Transtorno do Espectro do Autismo (TEA) para pro-
fissionais de saúde da Rede SUS: médicos, psicólogos, fonoaudiólogos, 
fisioterapeutas, Terapeutas ocupacionais, enfermeiros, assistentes so-
ciais, cirurgiões-dentistas, bem como gestores da Rede SUS do Paraná. 
A capacitação é voltada ao Transtorno do Espectro do Autismo (TEA) 

para Pais, Cuidadores e Educadores. O Ministério da Saúde publicou a 
Linha de Cuidado interativa no site oficial.

OS encontros têm o objetivo de aprimorar e qualificar o atendimento dos profissionais da 
saúde voltados às pessoas com Transtorno do Espectro do Autismo

ALBARI ROSA/SESA

contribuintes credenciados 
no Sistema de Controle da 
Transferência e Utilização de 
Créditos Acumulados (Siscred) 
mediante contrapartida de pro-
mover o incremento de fontes 
de energia limpa e sustentável, 
fomentar a destinação correta 
de resíduos sólidos, bem como a 
geração de novos empregos, por 
meio da construção de usinas e 
das suas operacionalizações.

Os créditos de ICMS passí-
veis de transferência via Siscred 
são aqueles acumulados em 

decorrência de operações des-
tinadas ao Exterior, com saídas 
abrangidas pelo diferimento 
ou suspensão do imposto, ou 
nas demais hipóteses previs-
tas na Lei Kandir e no Art. 47 do 
Regulamento do ICMS. 

Segundo o secretário da 
Fazenda do Paraná, Renê 
Garcia Junior, a Resolução 
nº 39, expedida pela Sefa em 
fevereiro deste 2022, deter-
mina que o montante global 
de recursos será de R$ 250 
milhões por ano.

em 19 regiões do Estado, que 
fizeram o curso de capacita-
ção para uso da terapia ABA.

“A Sesa sabe da importân-
cia de um bom atendimento 
de saúde e o impacto disso na 
vida das pessoas. Manter esses 
profissionais que já receberam 

a certificação permanente-
mente atualizados e engaja-
dos na assistência faz toda a 
diferença, tanto ao paciente 
que precisa desse olhar dife-
renciado, quanto aos seus 
familiares”, disse o secretário 
Beto Preto.

Cooperativismo
O Sistema Ocepar iniciou, 
nesta semana, as pré-
assembleias em diferentes 
regiões do Estado.Nos 
encontros, foram apresentados 
os resultados obtidos pelas 
216 cooperativas integrantes 
da Ocepar, e foi revelado o 
faturamento recorde atingido 
pelo setor: R$ 153,7 bilhões 
no decorrer de 2021. Foi um 
valor 32,84% superior aos R$ 
115,7 bilhões contabilizados 
em 2020. ““Quero destacar 
o fato de que o movimento 
cooperativista no mundo e no 
Brasil, teve uma capacidade 
de resiliência impressionante”, 
disse o presidente do Sistema, 
Márcio Lopes de Freitas.

Tecnologia e 
sustentabilidade
O consulado da Suíça no 
Brasil e o Centro Internacional 
de Negócios da Federação 
das Indústrias do Paraná 
(CIN/PR) promovem, 
no dia 28 de março, um 
encontro para debater o 
tema “Tecnologias Suíças 
para a Sustentabilidade”. O 
evento, que será presencial, 
no auditório do Campus da 
Indústria, em Curitiba, terá a 
participação do embaixador 
da Suíça no Brasil, Pietro 
Lazzeri, e de representantes de 
empresas do país que atuam 
nessa frente.

Recomendo!
O Sindicato das Escolas 
Particulares do Paraná (Sinepe-
PR) emitiu uma nota oficial na 
qual recomenda a manutenção 
do uso de máscaras dentro dos 
ambientes escolares, mesmo 
em atividades ao ar livre. Na 
nota, o sindicato esclarece 
que “é favorável a todas as 
medidas que permitam o 
acesso dos estudantes às 
aulas presenciais, de forma 
segura, respeitando as normas 
e protocolos das autoridades 
competentes”.

Pacto pela saúde
Representantes da Amop 
(Associação dos Municípios 

Novo presidente
O deputado federal Luciano Ducci é o novo presidente do Partido 
Socialista Brasileiro (PSB) no Paraná. Ele está assumindo o cargo 
em consequência da saída de Severino Araújo, que ficou 27 anos 
no comando estadual da sigla. “Luciano é uma liderança histórica 

do nosso partido, e tem a inteira confiança para conduzir a 
preparação do PSB para as eleições deste ano no seu Estado”, 

afirmou o presidente nacional do PSB, Carlos Siqueira.

do Oeste do Paraná), gestores 
de instituições hospitalares, 
consórcios intermunicipais de 
saúde, Secretaria Municipal 
de Saúde e Câmara de 
Vereadores se reuniram na 
sede da associação em prol 
do ‘pacto pela saúde’. A 
intenção da reunião é criar 
um movimento que sirva para 
dialogar sobre o que pode ser 
feito para vencer os desafios 
no setor. Segundo Paranhos, 
“esse entendimento entre as 
partes é saudável, eficaz e 
fundamental para cumprir o 
objetivo de unir os gestores 
em prol de objetivos 
comuns”.

Cidade empreendedora
O Índice de Cidades 
Empreendedoras (ICE) 
2022 aponta que Curitiba 
está entre as três melhores 
cidades do Brasil para 
empreender, perdendo 
apenas para São Paulo 
(SP) e Florianópolis (SC). O 
levantamento serve como 
norteador para o avanço 
do setor, revelando para 
gestores públicos quais 
aspectos precisam ser 
valorizados ou melhorados 
nas cidades. Ambiente 
regulatório; infraestrutura; 
mercado; capital financeiro; 
inovação; capital humano; 
e cultura empreendedora, 
foram os fatores usados no 
levantamento.

Procurador-geral
Gilberto Giacoia foi nomeado 
para o cargo de procurador-
geral de Justiça do Ministério 
Público do Paraná (MPPR). 
Giacoia, que está sendo 
reconduzido para o cargo, 
foi o segundo mais votado 
na eleição do MPPR, 
realizada na terça (15). 
Gilberto Giacoia ingressou 
no MPPR há 41 anos, tendo 
sido promovido ao cargo de 
procurador de Justiça em 
1995. O procurador-geral de 
Justiça é o chefe máximo do 
Ministério Público Estadual, 
com mandato por um período 
de dois anos, permitida uma 
recondução.
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Expo Umuarama teve público
recorde na abertura do rodeio

C o m  q u a s e  1 5 0  m i l 
metros quadrados, o Parque 
Internacional Dario Pimenta 
da Nóbrega ficou pequeno 
para receber o grande público 
que compareceu à 47ª Expo 
Umuarama na quarta-feira 
(16), para o show de Maria 
Victória e a abertura do Rodeio 
Profissional.

Foi uma noite memorá-
vel, na avaliação do presi-
dente da Sociedade Rural de 
Umuarama (SRU). A entidade 
não tem uma contagem pre-
cisa, mas as projeções inter-
nas indicam que foram mais 
de 30 mil visitantes durante 

 O Paraná ampliou o bom 
desempenho que tem na pro-
dução de proteínas animais 
em 2021. No ano passado, o 
Estado foi o que mais abateu 
frangos, reforçando a lide-
rança no setor, com 33,6% de 
participação nacional, o que 
representa 20,2 pontos percen-
tuais acima de Santa Catarina, 
segundo colocado. Também 
houve crescimento expressivo 
na suinocultura, com abate de 
786,36 mil cabeças a mais que 
em 2020. Nesse segmento, o 
Estado é o segundo colocado, 

Estado aumentou produção de frangos e suínos em 2021 
com 20,3% de participação, 
atrás de Santa Catarina, com 
28,4% do abate nacional.

Em carne bovina, houve 
redução no abate em todo o País 
e o Paraná seguiu a tendência, 
com 238,96 mil cabeças a menos 
em comparação a 2020, queda 
de 16,1%. Os números divulga-
dos nesta terça-feira (15) pelo 
IBGE apontam que, somados 
carnes bovina, suína e de frango, 
o Paraná produziu 6,213 milhões 
de toneladas em 2021.

O levantamento mostra 
ainda que o Estado está na 

segunda colocação em produ-
ção de ovos de galinha, com 9% 
de participação, atrás de São 
Paulo, que lidera com 27,7% 
da produção. Os laticínios que 
atuaram sob algum tipo de ser-
viço de inspeção sanitária cap-
taram, em 2021, 25,08 bilhões 
de litros, queda de 2,2% sobre 
a quantidade do ano anterior. 
O Paraná tem 14% de partici-
pação, ficando atrás apenas 
de Minas Gerais, que produziu 
24,7% do leite nacional.

“Olhando para o futuro, diante 
dos investimentos que têm sido 

feitos com novos frigoríficos 
ou ampliação dos existentes, 
somado ao novo status de exce-
lência sanitária, a perspectiva 
é de que o Estado continue em 
bom crescimento na produção 
de suínos e frangos, e que outras 
proteínas animais venham a 
fazer parte dessa evolução”, 
complementou o secretário da 
Agricultura e do Abastecimento, 
Norberto Ortigara.

A pesquisa, realizada em 
granjas com mais de 10 mil 
aves, mostra que, no Brasil, 
foram abatidas 6,176 bilhões de 

cabeças de frango, o que repre-
sentou aumento de 2,8% (+169,87 
milhões) em relação a 2020, 
alcançando recorde da série his-
tórica do IBGE iniciada em 1997.

O levantamento do IBGE 
apresenta o abate de 52,97 
milhões de cabeças de suínos, 
representando aumento de 
7,3% (+3,61 milhões de cabeças) 
em relação a 2020. Também em 
suínos, houve crescimento em 
quase todos os Estados, uma 
tendência que se observa 
desde que o instituto iniciou a 
análise do setor em 1997.

Produtores de mandioca
retomam colheita no PR

todo o dia, incluindo produ-
tores rurais e estudantes da 
rede municipal que partici-
pam da programação diurna.

Maria Victória encantou o 
público interpretando gran-
des sucessos da música serta-
neja. O momento mais emo-
cionante foi a homenagem a 
Marília Mendonça, em que os 
fãs, a pedido de Maria Victória, 
acenderem a lanterna dos 
celulares e cantaram juntos 
um dos maiores sucessos da 
eterna rainha da sofrência.

Em seguida, já na despe-
dida, a vice-campeã do The 
Voice Kids desceu do palco 

e foi ao encontro da galera, 
algo jamais visto na história 
da exposição.

O primeiro dia de Rodeio 
Profissional fez a arena 
balançar. Arrancou lágrimas 
na emocionante solenidade 
de abertura, com narração 
de Claudiney Mathias e Marco 
Brasil Filho, e fez a adrenalina 
subir nas montarias, uma 
melhor que a outra. Foram 
35 no total.

Dois atletas (peões) empa-
taram com 89 pontos, a maior 
da primeira bateria de com-
petição. Eles são Vanicelio 
de Paiva, de Feijó, no Acre; 

Os produtores de mandioca 
do Paraná finalmente dispõem 
de condições climáticas favo-
ráveis para retomar as colhei-
tas. Com isso, a oferta de maté-
ria-prima paranaense para as 

indústrias cresce, e elas podem 
reduzir a dependência de 
outros estados. Esse é um dos 
temas do Boletim Semanal de 
Conjuntura Agropecuária refe-
rente à semana de 11 a 17 de 

março. O documento é prepa-
rado pelos técnicos do Deral.

As primeiras estimativas 
do IBGE indicam uma área de 
1.240.000 hectares e produção 
de 18 milhões de toneladas de 
mandioca no Brasil. No Paraná, 
segundo produtor da raiz, 
atrás apenas do Pará, estima-
-se que a safra 2021/22 terá 131 
mil hectares, com produção de 
2.850.000 toneladas.

Ainda que seja o segundo 
em produção, o Paraná é o pri-
meiro produtor de fécula, com 
várias indústrias instaladas no 
território. A busca de mandioca 
em regiões mais distantes já 
faz parte do planejamento do 
parque industrial nos últimos 
anos, o que se reduz agora com 

a retomada da colheita. Mas a 
previsão é de safra menor e as 
indústrias devem novamente se 
socorrer em estados vizinhos.

Os preços continuam em 
alta. Na última semana, a man-
dioca na indústria custava, em 
média, R$ 650,00 a tonelada. A 

DIRETORIA da SRU não tem contagem precisa, mas estima que foram mais de 30 mil 
visitantes durante todo o dia no Parque de Exposições

ASSESSORIA

Soja, Milho e Trigo
O documento do Deral destaca o avanço considerável na colheita de 

soja, que atingiu 68% da área plantada neste ciclo, ou 3,8 milhões 
de hectares. Isso representa 10 pontos percentuais acima do que 

estava colhido na mesma época na safra anterior. O milho também 
foi favorecido pelas condições climáticas e o plantio atingiu 87% 

da área estimada de 2,6 milhões de hectares para a segunda safra 
2021/22, a maior da história. Já a colheita do grão de primeira safra 
alcançou 75%, com ritmo mais lento exatamente por estar no final. 

Sobre o trigo, o registro fica nos preços praticados. Na última se-
mana, atingiu no Paraná, em média, o valor de R$ 1.955 pago pelos 
moinhos, com valorização de 14% em relação ao que era praticado 
em fevereiro. Na ponta da venda, os moinhos recebem R$ 152,72, 
em média, pelo saco de 50 quilos de farinha especial, aumento de 

4% em relação ao mês passado.

fécula foi comercializada por 
R$ 99,00 a saca de 25 quilos, o 
que representou aumento de 
3% em relação à semana ime-
diatamente anterior. A farinha 
crua teve reajuste de 1% e foi 
negociada por R$ 142,00 a saca 
de 50 quilos.

ATRÁS apenas do Pará, Paraná estima que a safra 2021/22 terá 131 mil hectares, com 
produção de 2.850.000 toneladas
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e Edevaldo Ferreira,  de 
Andradina, São Paulo.

Hoje (18), o agito fica por 

conta da dupla Zé Neto e 
Cristiano. O sábado (19) será 
das gêmeas Maiara e Maraísa.
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Profissionais de Educação se unem
na luta contra o abandono escolar

Na rede municipal de 
ensino de Umuarama não 
houve nenhum caso de aban-
dono escolar registrado em 
2021, ou seja, todos os alu-
nos concluíram o ano letivo. 
A informação foi registrada 
pela secretária municipal de 
Educação, Mauriza Gonçalves 
de Lima Menegasso, durante 
encontro de profissionais da 
Rede de Proteção realizado na 
tarde da última quarta-feira (16).

Já na rede estadual de 
ensino foram contabilizados 
397 casos de abandono esco-
lar no ano de 2021, segundo 
representantes do Núcleo 
Regional de Educação (NRE) 
que também participaram 
da reunião. “Após o trabalho 
de busca ativa, 168 estudan-
tes voltaram a frequentar as 
escolas (42,3%), 42 solicita-
ram transferência escolar para 
outros municípios ou estados 
(11%) e 111 não concluíram o 
ano letivo (28%). As equipes 
ainda seguem no trabalho de 
busca ativa, insistindo para 
que esses estudantes retornem 
às unidades educacionais”, 
comenta Mauriza.

A Rede de Proteção é um 
conjunto de ações integra-
das entre diversos setores 
do município para prevenir a 
violência, principalmente a 

Cartilha de cuidados com os animais de estimação
Alunos da rede municipal 

de ensino de Umuarama vão 
receber uma cartilha especial, 
que conta a história de Mila e 
sua luta para que as pessoas 
não abandonem seus bichi-
nhos de estimação. O mate-
rial foi produzido por meio de 
um convênio entre a Secretaria 
de Estado de Desenvolvimento 
Sustentável e do Turismo 
(Sedest) e do Instituto Água 
e Terra (IAT) com a Secretaria 
Municipal de Agricultura e será 
entregue a todos os 3.500 alu-
nos das 22 escolas municipais.

A iniciativa de distribuição da 
cartilha é da chefe da Divisão de 
Proteção Animal da Secretaria 
Municipal de Agricultura, a 
médica veterinária Sharon 
Karla Lüders Meza. Ela conta que 
investir na educação de crianças 
e adolescentes a respeito dos 
cuidados com os animais de 

doméstica, a intrafamiliar e a 
sexual, que protege a criança 
e o adolescente em situa-
ção de risco para a violência. 
Em Umuarama fazem parte 
desse grupo as secretarias 
municipais de Educação, de 
Assistência Social e de Saúde, 
entidades e serviços de convi-
vência como os Cras (Centro 
de Referência em Assistência 
Social), Creas (Centro de 
Referência Especializado de 
Assistência Social), do Peti 
(Programa de Erradicação do 
Trabalho Infantil) e do Ceju 
(Centro da Juventude), além 
de profissionais da Secretaria 
de Estado da Educação (Seed).

A secretária explica que, 
conforme procedimentos do 
Programa de Combate ao 
Abandono Escolar, a Rede de 
Proteção deve ser acionada 
quando um estudante tem a 
partir de 5 faltas em dias con-
secutivos ou 7 faltas em dias 
alternados, num período de 60 
dias, caso a unidade educacio-
nal não tenha sucesso no con-
tato com as famílias.

Os contatos com os pais ou 
responsáveis pelo estudante 
são feitos com o objetivo de 
garantir o retorno e a perma-
nência no sistema de ensino. 
Em Umuarama, a Secretaria 
Municipal de Educação tem 

parceria com as secretarias de 
Saúde e Assistência Social no 
Programa Busca Ativa Escolar, 
contando com o apoio das 
agentes comunitárias de 
saúde, que conhecem bem as 
regiões e as famílias. “Desta 
forma, acreditamos que o 
objetivo será atingido, isto 
é, que consigamos garantir o 
acesso, permanência e sucesso 
escolar de nossos estudantes”, 
comenta Viviane Aparecida 
da Silva Lopes, coordenadora 

técnica e pedagógica de docu-
mentação escolar.

Ela explica a diferença entre 
abandono e evasão escolar. 
“Abandono é quando um estu-
dante deixa de frequentar as 
aulas durante o ano letivo. 
Evasão escolar é quando o 
estudante conclui o ano letivo 
e não retorna à escola no ano 
seguinte, ou seja, não efetua 
a matrícula para dar continui-
dade aos estudos”, detalha.

Tanto a Constituição 

Federal, o Estatuto da Criança 
e do Adolescente e a Lei de 
Diretrizes e Bases da Educação 
garantem que o acesso à 
educação básica é obriga-
tório. Além disso, o Código 
Penal prevê pena de deten-
ção de quinze dias a um mês 
ou multa a quem deixar, sem 
justa causa, de prover a instru-
ção primária de filho em idade 
escolar. A próxima reunião da 
Rede de Proteção será já no 
próximo dia 23 (terça).

estimação é fundamental para 
garantir a proteção dos ani-
mais. “Cada vez mais os pets, 
como são conhecidos os ani-
mais de companhia ou de esti-
mação, estão ganhando espaço 
nas famílias brasileiras. Cuidar 
para que eles tenham uma vida 
digna é obrigação de todos os 
que assumem a responsabili-
dade de adotar um animalzi-
nho”, pontua.

A cartilha “Mila e os Animas 
de Companhia” é uma criação 
de Szellen Antunes, Daniela 
Tozetto e Girlene Pazini 
Joacob, todas elas profissio-
nais que atuam na Sedest. 
“A ideia é falar para as crian-
ças, de forma clara e objetiva, 
sobre a responsabilidade de se 
ter um animal sob sua tutela. É 
um trabalho de sensibilização 
e conscientização de hábitos 
das pessoas, melhorando as 

condições de vida desses ani-
mais”, detalha Sharon.

O material traz ainda um 
calendário de vacinação para 
cães e gatos, dicas de como 
escolher um pet e até infor-
mações sobre a importância 

de se denunciar maus tratos 
aos animais. “Estimativas do 
IBGE mostram que há mais 
cães do que crianças em lares 
brasileiros, sendo até consi-
derados membros da família, 
porém há muitos deles que 

padecem e sofrem com maus 
tratos. A leitura da cartilha Mila 
e os Animais de Companhia 
vai indicar caminhos para 
que todos tenham um olhar 
diferenciado sobre os pets”, 
observa a médica veterinária.

NA rede municipal não houve nenhum caso de abandono em 2021, já na rede estadual, foram contabilizados 397 casos de abandono escolar 
no período

JOSÉ A. SABINO/SECOM

A cartilha “Mila e os Animas de Companhia” expõe às crianças, de forma clara e objetiva, a responsabilidade de se ter um animal sob sua tutela
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Uopeccan agora possui  
centro de especialidades  
em hemodinâmica

Para comemorar o mês 
de aniversário do Hospital 
do Câncer Uopeccan de 
Umuarama, foi inaugurado 
ontem (16), o Serviço de 
Cardiologia e do Centro de 
Especialidades, que irão pro-
porcionar um acesso facili-
tado para a população a pro-
cedimentos de diagnósticos 
e terapêuticos. De acordo 
com o médico cardiologista 
intervencionista, Dr. Evandro 
Luis Queiroz Flores, essa nova 
modalidade irá evitar o deslo-
camento dos pacientes para 
outros municípios, oferecendo 
um atendimento mais rápido.

“Agora os pacientes terão 
acesso aos serviços de urgên-
cia (tratamento do infarto 
agudo do miocárdio e do aci-
dente vascular isquêmico), 
com procedimentos do mais 
alto nível e complexidade nas 
áreas de cardiologia interven-
cionista e cirurgia endovas-
cular, como por exemplo qui-
mioembolização de tumores 
hepáticos. Dessa forma, per-
mitirá que a população possa 
se beneficiar com tratamento 
de excelência sem precisar 
sair da região”, enfatiza o 
médico Evandro.

Dentre as especialida-
des ofertadas, é retomado a 
cirurgia bariátrica particular 
e convênios após a pande-
mia da Covid-19. O procedi-
mento é indicado para aqueles 
com índice de massa corpo-
ral (IMC) acima de 35 e que 
tenham doenças associadas, 
como pressão alta, diabe-
tes, e gordura no fígado, ou 
quando o IMC é maior que 40, 
independentemente de ter ou 
não doenças. Nesses casos a 
cirurgia bariátrica é o trata-
mento com melhores resulta-
dos para obesidade.

“Ter um serviço habilitado 
desse porte é fundamental. 
A obesidade é uma doença 
crônica, grave que traz conse-
quências severas aos pacien-
tes que pode gerar inclusive o 
câncer, diabetes, hipertensão 
arterial, apneia do sono, entre 
outras. Os últimos levanta-
mentos do IBGE demonstram 

Unimed
No mês passado, a Uopeccan formalizou a parceria para atendi-
mentos às diversas especialidades, endocrinologia, ortopedia, 
urologia, entre muitas outras, com o plano de saúde Unimed. 

A iniciativa objetiva trazer acesso para os usuários da Unimed à 
um atendimento ofertado em uma estrutura moderna e capaz 

de atender ao anseio da população assistida pelo plano.

Humanização
As instalações são dedicadas ao atendimento de pacientes 

de planos de saúde e particulares e reúnem um novo pronto 
atendimento, com 10 consultórios no Centro de Especiali-

dades e 1 no Serviço de Hemodinâmica. Além do quadro de 
especialistas que foi montado para atender as novas áreas, 
a estrutura física foi moldada e novos equipamentos foram 

incorporados para ofertar um gama maior de atendimentos, 
consolidando cada vez mais a Uopeccan como referência para 

Umuarama e toda região noroeste do Paraná. O Centro de 
Especialidades foi projetado com cores que, somadas as prá-
ticas assistenciais, visam a induzir o relaxamento e acolher de 
forma confortável.  “O visual traz conforto e amor ao ambien-

te, transmitindo leveza aos pacientes durante as consultas. 
Utilizei as faixas que já estavam feitas no local e aproveitei 
para dar esse efeito dentro e fora, como se fosse um muro 
onde a vegetação passa por cima, hora não, assim consegui 

um movimento e volume maior no desenvolvimento da arte”, 
disse Marcela Amaro, idealizadora do projeto.

que 25% da população tem 
obesidade e pelo menos 1% 
desses pacientes têm indica-
ção de cirurgia. Assim como 
no câncer, temos tratamen-
tos que são melhores indica-
dos, dependendo do grau da 
doença. A cirurgia bariátrica é 
a melhor opção de tratamento 
para os casos mais avançados 
de obesidade”, ressalta o cirur-
gião do aparelho digestivo, Dr. 
Fabio Augusto Carvalho.

O Diretor da Uopeccan, 
Wanderley Rosa, destacou 
que o objetivo do hospital é 
prestar a melhor assistência 

possível aos pacientes. “É 
uma satisfação para nós colo-
car em prática mais um novo 
projeto, além da oncologia, a 
cada dia buscamos por ino-
vação nas demais especiali-
dades. Com isso, afirmamos o 
nosso compromisso de servir 
a comunidade do Noroeste 
do Paraná. Contamos com o 
apoio da equipe multiprofis-
sional altamente preparada 
para atendimento complexo 
e estrutura com equipamen-
tos de última geração para 
atender mais de mil pacien-
tes ao dia”.

A nova modalidade irá evitar o deslocamento dos pacientes para outros municípios, ofere-
cendo um atendimento mais rápido

ASSESSORIA

Eventual 
Ambos, porém, nutrem os 
sonhos à espera de eventual 
eleição de Lula da Silva como 
presidente.

Indicações   
Lula foi o presidente brasileiro 
que mais indicou ministros 
para a Suprema Corte. O 
ex-presidente, que governou 
o Brasil de 2003 a 2010, 
emplacou oito magistrados. 

Vendeta  
O deputado Aécio Neves exala 
vingança ao tentar derrubar 
a candidatura presidencial de 
João Doria e emplacar Eduardo 
Leite, derrotado nas prévias. 
À época do escândalo da JBS, 
em 2017, Doria foi o primeiro 
a bradar pela expulsão do 
mineiro do partido.  

Pesquisa x 
engajamento 
Se nas recentes pesquisas 
de intenção de voto o ex-
presidente Lula da Silva lidera 
com folga a corrida eleitoral, 
nas redes sociais o cenário 
é diferente. Num rápido 
comparativo das últimas 
dez postagens realizadas no 
Instagram, a página de Jair 
Bolsonaro apresenta um 
engajamento bastante superior 
se comparada à conta do petista 
na mesma rede social. 

Militância virtual    
Foram 3.754.531 curtidas para 
Bolsonaro contra 1.098.880 de 
Lula. Diante da liderança com 
folga do atual presidente nas 
redes sociais, o PT reforçou 
a equipe que administra as 
contas oficiais do partido e de 
Lula. Nas eleições presidenciais 
de 2018, segundo pesquisa do 
DataSenado, as redes sociais 
influenciaram o voto de 45% 
da população.

Missão  
O presidente Jair Bolsonaro 
(PL) conversa com os 
comandantes das três forças 
armadas para definir o 
sucessor de Braga Netto, que 
deixa a Defesa em abril. O 
chefe do Exército, Paulo Sérgio 
Nogueira, é o mais cotado. 

Data Venia
Dois advogados respeitados na classe e na academia jurídica estão 
conversando muito e abrindo portas de tal forma que um deles já 
ressurge fortíssimo candidato a futura vaga no Supremo Tribunal 

Federal (STF).  Heleno Torres - o cotado - e Marco Aurélio Carvalho 
seguem afinados em telefonemas e reuniões, segundo amigos de 

São Paulo. Carvalho, aliás, é citado para ministro da Justiça.

Havan 
O Ministério Público do 
Trabalho obteve uma liminar 
contra a Havan, determinando 
que a empresa afaste 
imediatamente do trabalho 
presencial os trabalhadores 
que se recusaram a 
tomar a vacina contra o 
Covid-19, exceto em casos 
justificados com declaração 
médica fundamentando a 
contraindicação descrita na 
bula do imunizante. 

Terra à vista!
O governo federal enviou ao 
Congresso dois pedidos de 
autorização para a compra 
de terra por estrangeiros. A 
chancela do Legislativo é uma 
exigência da Lei da Reforma 
Agrária para propriedades de 
médio e grande porte.  

Muitos hectares  
A primeira aquisição, de uma 
área de 2,2 mil hectares em 
Rio das Flores (RJ), poderá 
ser  feita por uma empresa 
com sede nas Ilhas Virgens 
Britânicas (Caribe). A segunda 
autorização envolve um imóvel 
rural de 323,3 hectares em 
Corguinho (MS), que passaria a 
ser propriedade de um cidadão 
norte-americano.

EBC condenada 
A Empresa Brasil de 
Comunicação (EBC) foi 
condenada pela Primeira 
Turma do TRT da 10ª Região 
por assédio moral. A decisão 
de segunda instância modifica 
o entendimento inicial, que 
inocentou a estatal. A EBC foi 
condenada a pagar R$ 200 mil 
pelas mais variadas práticas 
abusivas e situações vexatórias 
contra seus colaboradores.

Rombaço  
Relatório econômico da 
Instituição Fiscal Independente 
(IFI) sobre as contas do 
governo federal revela dados 
preocupantes. O déficit primário 
(a diferença entre despesas 
menos receitas, tirando os juros) 
deve saltar de R$ 76,2 bi par 
R$ 108,1 bi. São os efeitos da 
guerra na Ucrânia e do reajuste 
nos combustíveis. Além disso, a 
inflação seguirá em alta.
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Produtores devem regularizar notas
fiscais para não perder o CAD-PRO

A Secretaria Municipal da 
Fazenda orienta aos pequenos 
agricultores e pecuaristas de 
Umuarama, com pendências 
em relação à nota do produtor, 
que procurem o setor de ICMS 
da Prefeitura para regularizar a 
situação, sob o risco de terem 
o seu Cadastro de Produtor 
Rural (CAD-PRO) cancelado. 
Cerca de 2.240 entregues pelo 
setor, no ano passado, e não 
foram apresentadas para baixa 
dentro do prazo.

A secretária municipal da 
Fazenda, Gislaine Vieira de 

Eleita nova diretoria do Conselheiro
Municipal da Pessoa com Deficiência

A conselheira Elidiamara 
Simões Nunes, representante 
da sociedade civil, é a nova pre-
sidente do Conselho Municipal 
dos Direitos da Pessoa com 
Deficiência (CMDPD), e terá 
como vice-presidente Dayanne 
Paola Oliveira Demozzi, repre-
sente governamental (chefe 
da Divisão de Atenção Básica 
da Secretaria Municipal de 
Assistência Social). A escolha 
da diretoria aconteceu logo 
após a posse dos novos mem-
bros, eleitos para o biênio 
2022/2024, durante a assem-
bleia na Casa dos Conselhos.

R e p r e s e n t a n t e  d a 
Associação dos Pais e Amigos 
dos Excepcionais (Apae) no 
conselho, Elidiamara tem vasta 
experiência e uma extensa 
folha de serviços sociais reali-
zados de forma voluntária em 
Umuarama. Ela substitui o pre-
sidente Ivo Galdino da Silva, que 
encerrou o mandato, dentro do 
que determina a legislação.

“A presidência do conse-
lho deve ter alternância entre 
governo e sociedade civil. Como 
no biênio 2020-2022 a direção 
foi governamental, represen-
tada pelo Ivo Galdino, que é 

Fundação Cultural prepara 
evento para os 30 anos 
do Umuaraminha

O Umuaraminha, símbolo 
oficial do município, comple-
tou 30 anos em 2020, porém, 
devido à pandemia de coro-
navírus, todas as comemora-
ções programadas tiveram de 
ser canceladas. Agora, após 
fazer 32 anos, o indiozinho 
xetá vai ganhar homenagem 
da Fundação Cultural que, em 
parceria do cartunista Marcos 
Vaz, realiza uma série de 
ações para lembrar o Jubileu 
de Pérola desse importante 
ícone de Umuarama.

O principal evento está 
agendado para 5 de abril, 
co m  o  l a n ça m e n to  d o 
Almanaque Comemorativo 
do Umuaraminha, material 
que será distribuído a todas 
as escolas e CMEIs do muni-
cípio. “Vamos receber o ‘pai 
do Umuaraminha’ para uma 
manhã de autógrafos no hall 
do Teatro Municipal Vera 
Schubert, quando devem 
estar presentes o prefeito 
Hermes Pimentel, secretá-
rios e diretores municipais, 
vereadores, autoridades, 
imprensa e representantes 

o coordenador do Centro de 
Referência Especializada da 
Assistência Social (Creas), o pró-
ximo biênio terá o comando de 
um representante da sociedade 
civil e a conselheira que mani-
festou interesse foi a Elidiamara, 
tendo a Dayanne como vice”, 
explicou a secretária municipal 
de Assistência Social, Adnetra 
Vieira dos Prazeres Santana.

A posse dos novos conse-
lheiros municipais do CMDPD 

contou com a presença, ainda, 
do presidente da Câmara 
Municipal, vereador Fernando 
Galmassi, e do promotor de 
Justiça Marcos Antônio de 
Souza. O conselho é um órgão 
permanente, deliberativo e fis-
calizador de composição pari-
tária com 18 membros efetivos 
(titulares) e igual número de 
suplentes, divididos entre nove 
representantes governamen-
tais e nove da sociedade civil.

Marins, explica que o municí-
pio emite relatórios periódicos 
à Receita Estadual que depen-
dem da prestação de contas 
dos produtores, que emitem 
notas de comercialização da 
produção primária e da venda 
para pessoa jurídica. “Alguns 
produtores retiraram as notas 
na Prefeitura e não retornaram 
para prestar contas. Ainda nesta 
semana deve ser divulgada a 
relação de nomes e os citados 
terão 30 dias para regularizarem 
a situação”, alertou a secretária.

Se chegar a ter o CAD-PRO 

cancelado, o agricultor ou 
pecuarista não conseguirá 
mais emitir notas da sua pro-
dução, além de enfrentar difi-
culdades para compra de insu-
mos e perder o subsídio que 
garante desconto na fatura 
da energia elétrica. “Para evi-
tar estes e outros transtornos, 
o produtor deve procurar a 
divisão de ICMS e apresentar 
as notas emitidas, bem como 
dar baixa nas que não foram 
utilizadas”, acrescentou a res-
ponsável pelo setor, Luciana 
Pereira dos Santos.

A escolha da diretoria aconteceu logo após a posse dos novos membros, eleitos para o biênio 
2022/2024, durante a assembleia na Casa dos Conselhos

JOSÉ A. SABINO/SECOM

Reuniões
O conselho se reúne em sessões plenárias, decidindo após discus-
são e por maioria simples de votos, matérias pertinentes como a 
administração dos recursos do Fundo Municipal dos Direitos da 

Pessoa com Deficiência. Visita também entidades que mantenham 
convênio com órgãos públicos das esferas federal, estadual e muni-
cipal e recebe reclamações e denúncias sobre a violação dos direi-
tos da pessoa com deficiência, deliberando e buscando soluções.

Composição
Os representes do poder público municipal (titular e suplente, 

pela ordem) na nova composição do CMDPD são Rodrigo Pereira 
Resende e Rômulo Rauen (Secretaria de Indústria e Comércio), 

Priscila Ramos Gimenez dos Santos e Maria de Lourdes Castanha 
de Freitas (Educação), Gislaine Binder e Fábio Massamitsu Sakata 

(Educação), Caroline Martins Neli e Emília Narita (Saúde), Dayanne 
Paola Oliveira Demozzi e Fábio Higino Barzon (Assistência Social), 
Bruna Daiane e Ana Maria Toth Alves (Assistência Social), Márcia 
Alves dos Santos da Silva e Camila Schlistinchg da Silva (Obras), 

Jeferson Ferreira e Itamar Inácio da Silva (Esporte e Lazer).

Para esclarecer dúvidas ou 
obter maiores informações 
o produtor rural pode entrar 
em contato pelo telefone 

(44) 3621-4125 ou de dirigir 
até o primeiro andar do Paço 
Municipal, no Centro Cívico 
(avenida Rio Branco, 3717).

das instituições munici-
pais de ensino. Será um 
momento de valorização do 
nosso símbolo oficial, que 
desde 1990 fala sobre pre-
servação do meio ambiente, 
respeito à natureza e ao 
planeta”, comenta Rosana 
Palhoto Dias, responsável 
pela Fundação Cultural.

O principal evento está agendado para 
5 de abril, com o lançamento do Alma-
naque Comemorativo do indinho xetá

ASSESSORIA/SECOM

OS relatórios periódicos enviados à Receita Estadual dependem da prestação de contas dos 
produtores, que emitem notas da produção e da venda

ASSESSORIA/SECOM
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Brasil estreia hoje no 1º dia 
do Mundial de Atletismo Indoor

O Brasil estreia hoje (sexta-feira, 18) 
no Mundial de Atletismo Indoor (pista 
coberta), em Belgrado (Sérvia). Adiado 
por duas vezes em razão da pandemia 
de Covid-19 (edições de 2020 e 2021) 
o campeonato volta a ocorrer neste 
fim de semana, com os melhores do 
mundo, entre eles 12 campeões na 
Olimpíada de Tóquio no ano passado.  

A delegação verde e amarela conta 
com 17 representantes (11 homens e 
seis mulheres) e seis deles já competem 
a partir das 6h15 (horário de Brasília) 
desta sexta no ginásio Stark Arena. No 
Time Brasil estão expoentes da moda-
lidade como Thiago Braz, do salto com 
vara – bronze nos Jogos de Tóquio e 
ouro na Rio 2016 – e Darlan Romani, do 
arremesso de peso, medalha de ouro 
na Rio 2016 e quarto lugar na edição 
de Doha (2019).

O Mundial de Belgrado ocorrerá até 
domingo (20), com a participação de 680 
atletas de 137 países (372 homens e 308 
mulheres). Ouro em Tóquio 2020 no salto 
com vara, o sueco Armand Duplantis será 
um dos principais adversários de Thiago 

Classificar à Copa é desafio mais
importante, diz técnico de Portugal

Braz na briga pelo pódio. Já Romani terá 
entre seus rivais o norte-americano Ryan 
Crouser, que quebrou três vezes seu pró-
prio recorde olímpico em Tóquio, com 
incríveis 23,30m.

Outros dez medalhista que bri-
lharam nos últimos Jogos também 
competirão em Belgrado: o norue-
guês Jakob Ingebrigtsen (prova dos 
1500 m), a venezuelana Yulimar Rojas 

(salto triplo), a etíope Selemon Barega 
(3000m), o italiano Marcell Jacobs 
(100m rasos),  Shaunae Miller-Uibo, 
natural das Bahamas (400m feminino), 
a norte-americana Katie Nageotte (salto 
com vara), o luso-cubano Pedro Pichardo 
(salto triplo), o italiano Gianmarco 
Tamberi (salto em altura), o grego 
Miltiardis Tentoglou (salto em distância) 
e o canadense Damian Warner (decatlo).

Protestos
O Fluminense desembarcou ontem (17) 
no Rio de Janeiro, debaixo de protestos. 
Um grupo de aproximadamente 
vinte pessoas esteve no Aeroporto 
Internacional Tom Jobim receber a 
delegação do Tricolor Carioca, que 
voltava do Paraguai após ser eliminado 
pelo Olimpia jogo de volta da fase 
preliminar da Copa Libertadores da 
América. Houve briga e confusão entre 
seguranças e torcedores. Na noite da 
quarta (16), no estádio Defensores Del 
Chaco lotado, na capital Assunção, os 
brasileiros perderam para os donos da 
casa por 2 a 0 no tempo normal. Como 
no primeiro jogo, o Flu venceu por 3 
a 1, a decisão foi para as penalidades, 
vencidas pelo Olímpia por 4 a 1. “A gente 
jogou mais retraído, mas entramos com 
três atacantes de velocidade. Não dá pra 
explicar, a desolação é grande”, lamento 
Abel Braga, técnico do Tricolor carioca.
O Flu deixa de receber três milhões de 
dólares de premiação da Conmebol e 
agora vai disputar a Copa Sul-Americana, 
mas antes volta a campo pelas semifinais 
do Campeonato Carioca para encarar o 
Botafogo na próxima segunda (21).

A delegação verde e amarela conta com 17 representantes. Seis deles já competem a partir das 6h15 no ginásio Stark Arena
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O técnico da seleção de Portugal, 
Fernando Santos, descreveu as 
Eliminatórias para a Copa do Mundo 
do Catar como o desafio mais impor-
tante de seu período no comando da 
equipe, ao anunciar a lista de jogadores 
convocados, ontem (quinta-feira, 17).

Portugal enfrentará a Turquia em 
24 de março, no Porto, e o vencedor 
jogará cinco dias depois com Itália ou 
Macedônia do Norte em um jogo que 
determinará uma das últimas três 
vagas da Europa para o Mundial do 
Catar, que começa em novembro.

O veterano atacante Cristiano 
Ronaldo, do Manchester United, foi 
incluído na lista de 25 jogadores que 
começarão sua preparação na segun-
da-feira (21).

“É simples: precisamos vencer, nada 
mais importa”, disse Santos em entre-
vista coletiva. “Este é o desafio mais 
importante que eu já tive como téc-
nico de Portugal. Não é o mais difícil, o 
mais importante. Precisamos estar na 
Copa do Mundo para o nosso povo. Os 
ingressos foram esgotados em minutos 
há mais de um mês. Nossos torcedores 
serão um fator importante e não pode-
mos desapontá-los”.

Em seus oito anos como treina-
dor de Portugal, Santos venceu o 
Campeonato Europeu de 2016 e chegou 

às oitavas de final da Copa do Mundo 
de 2018 na Rússia.

O técnico está confiante de que sua 
equipe, que foi para a repescagem depois 
de perder a partida final da fase de gru-
pos das eliminatórias para a Sérvia, 
poderá avançar se mantiver a calma.

“Estamos nesta espiral de drama 
que não é positiva para nós”, disse 
Santos. “Perdemos um jogo nos últi-
mos sete jogos. Houve coisas que não 
correram bem, mas simplesmente não 
ganhamos um jogo contra a Sérvia”, 
afirmou. “Ficamos muito chateados 
com isso, mas agora se trata de pegar 
o que teve de positivo e ganhar nova-
mente. O talento vence jogos, mas uma 
equipe ganha campeonatos. Os jogado-
res sabem disso e estão com a menta-
lidade correta”.

CRISTIANO Ronaldo está entre os 25 convocados por 
Fernando Santos
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SÚMULA DE PEDIDO DE RENOVAÇÃO DE LICENÇA DE OPERAÇÃO
A empresa abaixo torna público que requereu ao IAT – Instituto Água e 
Terra, Renovação da Licença de Operação, para o empreendimento a 
seguir especificado:
EMPRESA: Modelo Indústria e Comércio de Laticínios Ltda – EPP
CNPJ: 05.865.146/0001-13
ATIVIDADE: Fabricação de Laticínios 
ENDEREÇO: Rua Ouro Verde, nº 200, centro
MUNICÍPIO: Icaraíma – PR  

PROFESSOR ENSINO MÉDIO
Educação Física

Vaga nº  083/2022  para Umuarama

Pré-requisitos: Ensino Superior completo com 
Licenciatura em Educação Física, curso 

reconhecido e concluído em instituição de Ensino 
Superior credenciada pelo MEC.

Acesse www.sescpr.com.br/trabalhe-conosco
verifique os pré-requisitos e inscreva-se . 

Inscrições até  22/03/2022.

ARGO DRIVE 1.3 17/18 BRANCO COMPLETO R$ 64.900,00
CRUZE 1.8 LT 15/15 BRANCO COMPLETO R$ 69.900,00
CRUZE SPORT6 LT TURBO 17/18 PRATA COMPLETO, AUT, COURO R$ 96.900,00
CRUZE LTZ TURBO 17/18 BRANCO COMPLETO, AUT, COURO R$ 102.900,00
EQUINOX LT 17/18 BRANCO COMPLETO, AUT, COURO R$ 129.900,00
EQUINOX PREMIER 19/20 CINZA COMPLETO, AUT, COURO, TS R$ 189.900,00
GOL 1.6 COMFORTLINE IMOTION 17/18 BRANCO COMPLETO, AUT, COURO R$ 55.900,00
HB20X 1.6 PREMIUM 13/14 PRATA COMPLETO R$ 54.900,00
NEW BEETLE 08/09 VERMELHO COMPLETO, AUT, COURO R$ 44.900,00
RENEGADE LONGITUDE 16/17 BRANCO COMPLETO, AUT R$ 89.900,00
RANGER XLS CAB. SIMPLES FLEX 13/14 BRANCO COMPLETO R$ 79.900,00
ONIX 1.4AT LT 18/18 BRANCO COMPLETO, AUT R$ 69.900,00
ONIX 1.4AT ACTIV 18/19 LARANJA COMPLETO, AUT R$ 75.900,00
S10 EXECUTIVE FLEX 10/10 PRETO COMPLETO, COURO R$ 67.900,00
S10 2.8 LTZ 4X4 20/21 AZUL COMPLETO, AUT, COURO R$ 249.900,00
S10 2.8 LTZ 4X4 20/21 CINZA COMPLETO, AUT, COURO R$ 249.900,00
SPIN 1.8 LT 18/19 PRATA COMPLETO R$ 79.900,00
SPIN 1.8 PREMIER 19/20 PRETO COMPLETO, COURO, 7L R$ 94.900,00
STRADA ENDURANCE 1.4 CS 20/21 BRANCO COMPLETO R$ 89.900,00
TORO FREEDOM AT 18/19 BRANCO COMPLETO, AUT, COURO R$ 109.900,00
TRACKER 1.2T PREMIER 20/21 AZUL COMPLETO, AUT, COURO, TS R$ 143.900,00

COMPRAMOS  SEU  SEMINOVO

Números da Covid
A média de casos diários 

de covid-19 em Umuarama 
tem se mantido abaixo de 60, 
após quase dois meses em 
que foram registrados quase 
300 por dia. De acordo com 
o Boletim Covid de ontem 
(17), 56 novos casos foram 
confirmados (28 mulheres, 
22 homens e seis crianças). 
O informativo emitido dia-
riamente pela Secretaria 
Municipal de Saúde revela 
ainda que há três pessoas de 
Umuarama internadas em 
UTI (duas no Cemil e uma 
no Uopeccan) e mais uma na 
enfermaria do Uopeccan.

Há 28 dias nenhuma morte 

pela doença é oficialmente 
registrada e o total de óbitos 
segue em 339.
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Palavras cruzadas

Logo cedo, vai ser mais fácil resolver qualquer 
pendência que envolva a casa ou a família. De-
pois, a Lua brilha em seu paraíso astral e você vai 
receber ótimas energias astrais para tudo o que 
estiver pensando em fazer! Que tal aproveitar a 
maré de sorte e preencher uns volantes de loteria?

Você começa o dia esbanjando energia e boas 
ideias para encher o bolso, anote tudo para co-
locar em prática no momento mais favorável. A 
manhã promete ser animada, especialmente se 
explorar sua habilidade de comunicação e se 
aproximar dos colegas, conquistar clientes, am-
pliar sua área de atuação. No final, elas serão po-
sitivas, confia!

A entrada da Lua em Libra nesta sexta promete turbi-
nar sua habilidade para lidar com dinheiro. É amém 
que fala? Bora lá agarrar qualquer chance de serviço 
extra para dar uma reforçada no seu orçamento.

Você vai fechar a semana com o astral lá em cima, 
graças à Lua que está de mudança para Libra nesta 
manhã. O seu lado animado e aventureiro vai dar 
as cartas, e ainda deve sobrar motivação para cui-
dar de tarefas e serviços que podem ser feitos com 
a colaboração de outras pessoas.

Sextou, meu bem, e mudanças e reviravoltas devem 
marcar o dia. Embora as coisas possam ficar meio 
tumultuadas em alguns momentos, não há motivo 
para se estressar. As estrelas protegem seus interes-
ses e sinalizam que, no final das contas, você tem 
tudo para se dar bem com essas transformações.

Horóscopo do dia
ÁRIES 21/3 a 20/4

TOURO 21/4 a 20/5

GÊMEOS 21/5 a 20/6

CÂNCER 21/6 a 21/7

LEÃO 22/7 a 22/8

VIRGEM 23/8 a 22/9

LIBRA 23/9 a 22/10

ESCORPIÃO 23/10 a 21/11

SAGITÁRIO 22/11 a 22/12

CAPRICÓRNIO 23/12 a 20/1

AQUÁRIO 21/1 a 19/2

PEIXES 20/2 a 20/3

Solução anterior

Os nascidos a 18 de março são do signo de Peixes com a personalidade de Gêmeos. Possuem 
inteligência privilegiada e um raciocínio rápido e preciso. São espertos e de grande capaci-
dade mental. Em geral aprendem com facilidade, tudo o que se lhes ensinam. Seu número 
principal é o 30, formado de 3, símbolo de Júpiter e de zero. Júpiter que é inteligente, expan-
sivo e versátil, persuasivo, com grande capacidade para argumentar e convencer, desviar e 
trabalhar de acordo com os próprios interesses. Leva à duplicidade na profissão, no trabalho, 
assim como nas relações sentimentais.

Horóscopo nascido em 18 de março

Se precisa trocar ideias com alguém, é melhor fa-
zer isso bem cedinho. É que, ainda pela manhã, a 
Lua entra em seu inferno astral e pode diminuir o 
seu ritmo em alguns momentos nesta sexta. A boa 
notícia é que sua intuição segue a mil por hora.

No que depender da Lua, seu lado mais protetor e 
caseiro vai crescer nesta sexta. Reserve um tem-
pinho para botar ordem na bagunça, fazer aquela 
limpa nos armários e se desfazer de tudo o que 
não usa mais.

Se acordou com uns palpites e está pensando em 
fazer uma fezinha, é melhor correr e cuidar disso 
bem cedo, quando a sorte sorri para você. De-
pois, a Lua ingressa em Libra e o seu foco deve 
se mudar para assuntos mais práticos do cotidia-
no. Você vai encarar as coisas com bom-senso e 
pode dar conta de tarefas do dia a dia hoje.

Sextou, meu bem, e você acorda com um pique 
enorme para mergulhar no serviço e cuidar daque-
las tarefas mais chatinhas logo cedo. Depois, com 
a Lua em Libra, são os relacionamentos que pro-
metem ganhar destaque ao longo do dia: ao invés 
de agir de maneira mais isolada no serviço, a dica 
é priorizar tudo o que pode ser feito em parceria.

A Lua desembarca em seu signo pela manhã. O 
que isso quer dizer? Significa que sextou mais 
cedo pra você! Mas embora o dia siga animado 
e sem grandes tretas, também não dá pra relaxar 
totalmente e deixar as coisas se resolverem so-
zinhas. O trabalho precisa de concentração e, à 
tarde, alguém da família pode dar uma mãozinha.

Sextou, Sagita, e com a Lua incentivando seu lado 
sociável, tudo indica que você vai curtir bons mo-
mentos com os amigos. Mas como nada é perfeito 
nessa vida, bora lá cuidar das suas responsabilida-
des primeiro, valeu? Cuide também da sua saúde.

PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS

Solução

www.coquetel.com.br © Revistas COQUETEL
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CACH

PAULORONAI
SAMAC
SENSORIAL

HEADRAPE
DEMINENTE

FIOSASAD
SOPITLCUE

MNIUTC
LOCOMOTIVA

REPLSIM
CALCEDONIA
FLUORIRAR

LIRTIÃ
VALORIZADO

Persona
non grata
em car-
gueiros

Livro de re-
gistro dos 
brasões da

nobreza

Edwin Al-
drin, as-
tronauta
dos EUA

Letra ex-
cessiva

no
mitacismo

Filme 
de Akira

Kurosawa
(1985)

Formato
da Lua, na
bandeira

turca

Um dos
pilares da

cultura
hip-hop

O navio
das Gran-
des Nave-

gações

Compõem
a teia de
aranha

Que se
destaca

por sua im-
portância

(?) de
pele: seca,
normal e
oleosa

Status do
Brasil, de
1822 a
1889

Veículo
conduzido
pelo ma-
quinista

Unidade 
básica dos
seres vi-

vos (Biol.)

(?)
fashioned, 
copo para

uísque 

Variedade 
criptocris-
talina de
quartzo

Parte
inicial da
viagem
turística

Disposi-
ção de

sofás em
módulos

Jargão
habitual

na fala do
gaúcho

Clássico prato da
culinária alagoana

Espadas, ouros,
copas e paus

Tradutor e ensaísta
brasileiro
de origem
húngara

Conduta
de chefes que fere a
dignidade do subor-
dinado, no trabalho 

Cabeça,
em inglês

A
percepção

através
dos

sentidos 

Aditivo da água enca-
nada, que evitaria a
formação da cárie
Condição do atleta
recém- 

convoca-
do para a
seleção 

Interjeição
típica do
carioca
Tostar

Triste, em
inglês
Cortar,

em inglês

Eu e 
(?): nós
7, em

romanos

Advérbio
afirmativo
Árvore or-
namental

Plural
(abrev.)
Cobalto

(símbolo)

Raiva;
cólera

Dígrafo de
"erro"

3/cut — old — sad. 4/head. 6/tisnar. 8/armorial.
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S T O N E S I I I

O A E L E D D
T E N R A I A T E

P A I V A V O O
U N O B R E T

P L AC A E L AM E
G J O C A L C
A U D I E N C I A

U

Pragas
comuns

em
cachorros

Cultivado;
arado

Alimentar-
se 

O mesmo
que subs-
tituição

(?)
Werneck,

atriz

Esteja de
acordo

com 

Coleção
de fitas de

vídeo

Sinal 
da vitória

The
Rolling

(?), banda
de rock

(?) marra:
à força
(bras.)

Viagem 
de avião

Saudação
breve e
jovial

Tecido
metálico

de
fantasias

Identi-
ficação do

veículo
Vazia por

dentro

É medida
pelo Ibope

Movimento
de veículos

Baralho
cigano

Tratamento
para rugas

Orifício
do nariz

Enfeitar
Instru-

mento de
sopro

Que não
tem brilho

Antônio 
Dias, pintor

Digno;
generoso
Fruto com
castanha

Barco de
regatas

Conteúdo 
da cartilha

Consoantes
de "laca"
Vitamina
da laranja

Relativo
a ele
Estou
(pop.) 

O ácido presente
na urina

Terreno
nivelado

Material 
de talheres

Essa, 
em espanhol

Caminho
Instância
superior
ao TRE

O pai da
mãe

3, em
romanos 
Profeta
bíblico

Forma da
ferradura

Mole;
macia
Juliana
(?), atriz 

de "A Força
do Querer"

Sucede 
ao "S"
País

africano 

3/esa. 5/tenra. 6/stones. 7/lavrado. 8/trânsito.

A Lua vai se mudar para o ponto mais alto do seu 
Horóscopo logo cedo e seu lado ambicioso vai tomar 
conta. Aproveite para dar um up na sua imagem, fazer 
algumas compras e se cuidar melhor, se sobrar um 
tempinho. É hora de mostrar o quanto pode ser res-
ponsável, assumir novos desafios e botar em prática 
qualquer ideia para ganhar um dinheiro.

Saúde vacina mais de 100 pessoas na Expo
O posto de vacinação montado pela 

Secretaria Municipal de Saúde no par-
que de exposições, onde acontece a 
Expo Umuarama 2022, imunizou 113 
pessoas contra a covid-19. O atendi-
mento foi prestado das 18h30 às 22h 
de quarta-feira, 16 – quando a feira 
teve portões abertos, show artístico 
e abertura do rodeio profissional –, e 
superou a meta que era vacinar pelo 
menos 100 visitantes.

O município tem realizado campa-
nhas pontuais para facilitar a vida do 

cidadão e estimular o fechamento do 
ciclo vacinal contra o coronavírus, que 
têm obtido resultados satisfatórios. 
Também na quarta-feira houve aplica-
ção da vacina no pátio rodoviário da 
Prefeitura (na rodovia para Serra dos 
Dourados), onde foram vacinados 33 
servidores municipais.

Ontem (quinta-feira, 17), chegou a 
se formar fila em outro posto montado 
na frente do Paço Municipal (no esta-
cionamento sobre o canteiro da ave-
nida Rio Branco) onde a vacinação se 

estenderá ao longo do dia – até as 11h 
pela manhã e das 13h30 às 16h.

Foram disponibilizadas dose um 
para pessoas a partir de 12 anos, 
dose dois (Astrazeneca e Coronavac) 
para pessoas dentro do aprazamento, 
reforço Janssen (para quem tomou 
a dose única em 17/01), dose três 
(Astrazeneca, Coronavac ou Pfizer) e 
também a dose quatro para imunos-
suprimidos com a terceira dose em 
17/11 (Janssen, Pfizer, Coronavac e 
Astrazeneca).

O município tem realizado campanhas pontuais para 
facilitar a vida do cidadão e estimular o fechamento do 
ciclo vacinal contra o coronavírus
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(44) 99966-1716 zeliacasoni@gmail.com
Zélia Casoni
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A imaginação tem todos os poderes: ela faz a beleza, 
a justiça, e a felicidade, que são os maiores poderes 

do mundo. Blaise Pascal

GOSSIP
Segundo colunistas do Observatório da TV, o “Domingão do Huck” irá reformar o restaurante do pai do Vyni, último eliminado do BBB22. Depois da entrada do Vyni no 
BBB 22, o faturamento do estabelecimento dobrou, pessoas de outros estados estão indo ao local para conhecer o prato mais conhecido: o pirão de costela. Por conta 
do ibope dominical Luciano Huck vai dar start na reforma.

ZOOM
O show da Maria Victória na 
abertura do Rodeio Profissional 
da Expo Umuarama encantou o 
público interpretando grandes 
sucessos da música sertaneja. O 
momento mais emocionante foi 
a homenagem a Marília Men-
donça, em que os fãs, a pedido 
de Maria Victória, acenderam a 
lanterna dos celulares e can-
taram juntos um dos maiores 
sucessos da eterna rainha da 
sofrência.  Já na despedida, a 
vice-campeã do The Voice Kids 
desceu do palco e foi ao en-
contro da galera, algo jamais 
visto na história da exposição.

ARQUIVO SRU / DANILO MARTINS

MUDANÇA
Li na coluna da jornalista Môni-
ca Bergamo que um empresário 
paulista decidiu mudar o nome 

do bolo “nega maluca” para “bolo 
afrodescendente” na sua padaria, 
em São Paulo. A mudança ocorreu 
após a padaria receber um ofício 
do (Sindicato dos Industriais de 
Panificação e Confeitaria de São 
Paulo) que recomendava a alte-
ração dos rótulos de doces como 
“teta de nega”, “nega maluca”, 
“língua de sogra”, “maria mole”, 
entre outros. Na justificativa, a 
entidade diz que os nomes “que 
eram vistos até com simpatia, 

hoje não são mais aceitos e po-
dem levar a constrangimentos e 
acusações de crime racial, ma-
chismo e  preconceito. Clientes 
reclamaram da mudança após a 

foto viralizar nas redes sociais. O 
presidente da Fundação Palmares, 
Sérgio Camargo, criticou a mu-

dança nas redes sociais. “Querem 
criminalizar bolos, temos uma 

relação de afeto com esses doces. 
“Fazem parte das nossas vidas.”

SONO
Considerado tão fundamental 

quanto qualquer outro hábito que 
contribua para uma vida mais 

saudável, a qualidade do sono se 
tornou alvo de diversos estudos re-
lacionados aos efeitos da pandemia 
de Covid-19. Isso porque, segundo 
especialistas da área, importante 
parcela da população mundial 

passou a apresentar dificuldades 
para dormir no período, tendo 
como principais agravantes o 

estresse e a ansiedade.

De acordo com um levantamento 
feito pelo Instituto do Cérebro do 

Rio Grande do Sul, 70% dos pacien-
tes ouvidos, com idade acima de 18 
anos, passaram a ter dificuldade 
para iniciar ou manter o sono 

durante a pandemia. O problema 
afeta também 58,6% das crian-
ças, com idade entre 0 e 3 anos, 
percentual três vezes maior quan-
do comparado a dados anteriores, 

conforme revela a pesquisa.

Esses dados, semelhantes aos da 
pesquisa feita pelo Instituto Brasi-
leiro de Opinião Pública e Estatísti-
ca (Ibope), indicando que cerca de 
65% da população do país sofre 
de baixa qualidade de sono, tra-

zem um fator preocupante. Segun-
do a análise, cerca de 34% destas 
pessoas afirmam ter insônia, mas 
somente 21% têm o real diagnós-

tico da doença.
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EXPO
Nesta sexta-feira (18), o agito fica por conta da dupla Zé Neto e Cristiano. O sábado (19) 
será das gêmeas Maiara e Maraísa, que além de cantar seus maiores sucessos, farão uma 

homenagem a Marília Mendonça. Ainda nesta sexta, das 10h às 19h, acontecerá a classifi-
catória do Campeonato Paranaense de Três Tambores, com a técnica e habilidade de com-

petidores de várias cidades do Estado. 

GENERAL MOTORS APOIA PROJETO PIONEIRO PARA
CONSERVAÇÃO DO BIOMA PANTANAL

A General Motors é a mais nova apoiadora do ‘Felinos Pantaneiros’, um projeto pioneiro e 
inovador para conservação do bioma pantaneiro a partir da proteção e do manejo de grandes 

felinos, como a icônica onça-pintada, buscando a convivência harmoniosa com atividades 
econômicas da região. Além do respaldo às atividades científicas e de educação ambiental 
executadas pelo Instituto Homem Pantaneiro, a companhia adesivou uma picape Chevrolet 
S10 Z71 com a cara do projeto para ser utilizada nas atividades em campo. Na quinta-feira 

(17), em Corumbá (MS), representantes da GM e do Instituto Homem Pantaneiro participaram 
da cerimônia de anúncio da parceria e entrega da picape S10 Z71. O apoio a projetos como o 
Felinos Pantaneiros faz parte da visão de futuro sustentável da GM. A preservação dos biomas 

e sua biodiversidade é fundamental para o Brasil e para o planeta; e nós, enquanto uma grande 
companhia que atua na região, precisamos assumir essa responsabilidade e colaborar no senti-
do de cuidar não só da sociedade, mas também do meio ambiente em que estamos inseridos. A 
General Motors já atua na preservação de biomas dentro e ao redor de suas fábricas, incluindo 
projetos de educação ambiental, mapeamento e conservação de espécies. A maioria de suas 

operações está inserida em regiões de Mata Atlântica; no entanto, o objetivo da companhia é 
ampliar esse leque de preservação no Brasil e, por isso, oferece agora apoio financeiro e lo-

gístico ao projeto Felinos Pantaneiros, colaborando com a conservação da biodiversidade para 
mais um bioma brasileiro: o Pantanal. Um dos maiores expoentes desse bioma, a onça-pintada 

é considerada Vulnerável na Lista de Espécies ameaçadas do Ministério do Meio Ambiente.

UVEL, a Alegria de Ser Chevrolet!

Chevrolet S10 
Z71 com a cara 
do projeto para 
ser utilizada nas 
atividades em 
campo.

 DIVULGAÇÃO

APOIO GM!
Além do impacto local, a GM 

está comprometida com as 
metas globais envolvendo os 

Objetivos de Desenvolvimento 
Sustentável, que fazem par-
te da Agenda 2030 da ONU. 
Entre suas inúmeras ações de 
sustentabilidade no Brasil e 
no mundo, está o apoio aos 

Felinos Pantaneiros. Por meio 
dos 27 projetos de manutenção 
da biodiversidade promovidos 
pela GM no Brasil, já foram 
mapeadas mais de 430 espé-
cies. Na frente de educação 

ambiental, a companhia já im-
pactou mais de 100 escolas e 
6 mil estudantes com projetos 
realizados desde 2011. Atu-
almente, as iniciativas estão 

presentes no entorno de todas 
as fábricas da GM do Brasil. 
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Muitos fãs de jogos de cor-
rida automotiva ao redor do 
mundo estavam contando os 
dias para a chegada de março 
de 2022, já que este mês marca 
o lançamento do tão aguar-
dado Gran Turismo 7, o jogo 
mais imersivo da franquia. 
Entre as principais novidades 
do lançamento está uma pre-
parada especialmente pela 
Jaguar para os apaixonados 
por inovação e velocidade: o 
Jaguar Vision Gran Turismo 
Roadster, modelo com estru-
tura coupé, de um lugar só, 
totalmente elétrico e inspirado 
no D-TYPE (ícone atemporal da 
montadora). O carro se junta 
ao Jaguar Vision Gran Turismo 
Coupé e ao corredor de endu-
rance Vision Gran Turismo SV, 
respectivamente revelados em 
2019 e 2020.  

Para o anúncio do novo 
modelo e celebração do trio 
de carros hoje presentes no 
jogo, uma nova pintura foi 
desenvolvida sob medida pelo 
time de design da Jaguar para 
enfatizar os traços que tornam 
os designs de cada carro refi-
nados e impactantes. A partir 
da ferramenta Livery Editor 
do jogo, os gamers podem 
customizar cada um dos três 
modelos com a pintura espe-
cial, composta por tonalidades 
de preto e cinza especialmente 
selecionadas.

“Como designer de car-
ros, fazer parte da equipe 
que entregou três automó-
veis virtuais para a série Gran 
Turismo é um sonho. Desde a 
revelação do Vision GT Coupé 
em 2019 e do Vision GT SV em 
2020, estivemos pensando na 
forma perfeita de apresentar a 

linha completa dos três mode-
los juntos para a revelação do 
Roadster. O Gran Turismo 7 é a 
maneira perfeita de fazer isso, 
já que o efeito visual é impres-
sionante e há harmonia com 
qualquer pista ou circuito ao 
redor do mundo, desde as ruas 
da noite de Tóquio até a pista 
de Laguna Seca, na Califórnia”, 
diz Oliver Cattell-Ford, Desig-
ner Exterior do Jaguar Advan-
ced Design.

O CARRO
O Roadster foi projetado 

para trazer aos jogadores a 
essência mais pura da expe-
riência de dirigir um carro 
esportivo Jaguar de cabine 
aberta. O veículo é movido por 
três motores elétricos, gerando 
uma potência total de mais de 
750 kW e torque máximo ins-
tantâneo de 1.200 Nm. Acelera-
ção de 0 a 100 km/h em menos 
de dois segundos e velocidade 
máxima superior a 320 km/h, 
excelente dirigibilidade, manu-
seio e agilidade, proporciona-
rão uma condução verdadeira-
mente inesquecível. 

As superfícies fluidas, linhas 
dramáticas e proporções 
harmônicas já vistas nos 
dois primeiros carros Jaguar 
Gran Turismo Vision também 
estão fortemente presentes 
no Roadster.

Na parte de trás, há uma 
interpretação moderna da 
barbatana do tricampeão de 
Le Mans, o D-TYPE. O item teve 
sua aerodinâmica otimizada 
usando os mais recentes soft-
wears de simulação de dinâ-
mica de fluidos para poder ser 
usado em alta velocidade sem 
perder a estabilidade e com o 

Jaguar anuncia o Roadster, 3º carro
da marca no Novo Gran Turismo 7

mínimo de atrito. 
Na barbatana também 

pode ser notado um detalhe 
presente em todo o Roads-
ter: a forma de um Union Jack 
gravado, apelido dado à ban-
deira do Reino Unido, usando 
o padrão de monograma 
Jaguar sutilmente iluminado 
por LEDs. O mesmo padrão 
também pode ser notado nas 
tiras de couro no para-choque 
dianteiro e nos faróis redondos 
icônicos na grade frontal. 

O interior impressionante e 
focado no motorista do Jaguar 
Vision Gran Turismo Roads-
ter combina materiais leves, 
luxuosos e acabamentos com 
detalhes sofisticados. A visibili-
dade ampla proporcionada pelo 
longo capô garante aos gamers 
uma imersão completa. 

A carroceria robusta do 
Roadster é feita de materiais 
compostos de fibra de carbono 

e ligas de alumínio. Uma bate-
ria de íons de lítio de última 
geração foi instalada o mais 
baixo possível na estrutura, 
contribuindo para um centro 
de gravidade e de rolamento 
baixo, além de uma distribui-
ção de peso próxima de 50:50, 
fundamental para garantir 
uma excelente dinâmica de 
condução do carro. 

A potência da bateria é 
alimentada por três motores 
leves, potentes e compactos, 
desenvolvidos utilizando o 
conhecimento adquirido pela 
Jaguar na Fórmula E, da qual 
participa com o time Jaguar 
Racing. Um motor foi alo-
cado no eixo dianteiro e dois 
na parte traseira. Somados às 
novas funcionalidades imple-
mentadas pela Polyphony 
Digital no Gran Turismo 7 (dis-
ponível para PS4™ e PS5™), 
aprimoram ainda mais a 

experiência do jogador.

JAGUAR VISION GRAN 
TURISMO SV AGORA

DISPONÍVEL NO JOGO 
Assim como o novo Roads-

ter, os jogadores poderão diri-
gir pela primeira vez o Jaguar 
Vision Gran Turismo SV. Exi-
bido em dezembro de 2020 e 
previamente anunciado como 
carro incluso no lançamento 
Gran Turismo 7, é um carro de 
corrida de endurance virtual, 
totalmente elétrico e projetado 
pela Jaguar SV para proporcio-
nar o mais alto desempenho, 
tração e estabilidade em alta 
velocidade. Movido por qua-
tro motores elétricos desen-
volvidos pela Jaguar Racing 
para fornecer 1.400 kW, o GT 
SV pode acelerar de 0 a 100 
km/h em apenas 1,65 segundo 
e atingir velocidade máxima 
de 410 km/h.    

FOTOS: DIVULGAÇÃO

O veículo e atinge 
mais de 320 km/h, 

oferecendo aos 
jogadores a essência 

mais pura da experiência 
de dirigir um carro 

esportivo Jaguar
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Notas

por Luiz Aparecido/OPARANÁ BandeiradaBandeirada
Metropolitano já tem 76 inscritos

A etapa de abertura do Campeonato Metropolitano de Kart de Cascavel já 
tem 76 inscritos. A prova será disputada no próximo dia 26, no Kartódromo Delci 

Damian. Wagner Monteiro, presidente do Kart Clube de Cascavel, está entusiasmado 
com o interesse dos pilotos e acredita que a primeira prova do ano deverá reunir 
mais de 90 competidores. Até o fim da tarde de ontem o número de inscritos por 

categorias eram: F-4 A (13 inscritos), F-4 B (14), F-4 Light (5), F-4 Baton (6), 125 
Máster (5), Cadete (6), Mirim (7), 125 Sprinter (9) e F-4 Júnior (11 Inscritos). 

Treinos coletivos
Os treinos coletivos, marca-

dos para domingo no Autódromo 
Zilmar Beux, em Cascavel, darão 
uma amostra do que será o Cam-
peonato Paranaense de Velocidade 
deste ano, que sem o autódromo de 
Curitiba, que foi demolido para dar 
lugar a um condomínio de luxo, as 
provas serão apenas em Londrina 
e Cascavel. Mais de 20 pilotos 
do Paraná e Santa Catarina deve-
rão treinar domingo. A abertura da 
temporada está marcada para os 
dias 9 e 10 de abril, em Cascavel.

Cido Moraes
O cascavelense Cido Moraes 

é um dos pilotos que irão treinar 
domingo no Autódromo Zilmar Beux. 
Ele confirmou participação de toda a 
temporada e terá como meta figurar 
entre os três primeiros da temporada 
na categoria B para voltar a graduar-
-se. Como não renovou sua carteiras 
nas últimas temporadas, ele perdeu 
a condição de piloto Graduado. 

João Cunha 
Há mais de 10 anos competindo 

com os chassis fabricados pela 
Techspeed, o paulista João Cunha 
mais uma vez representou muito bem 
a marca. No último sábado (12), 
disputando a 2ª etapa da Copa São 
Paulo Light de Kart em Interlagos, o 
piloto dominou as atividades e con-
quistou a vitória na categoria Sênior.

Brasileiros disputam o Rali de Portugal
A temporada do atual Campeão Brasileiro de Rali Cross Country começa neste fim de 

semana em Portugal. De hoje a domingo, Adroaldo José Weisheimer, de Barreiras (BA), inicia 
um novo capítulo em sua recente carreira no rali. A bordo do Toyota Hilux preparado e revisado 
pela Overdrive, Weisheimer terá como navegador o gaúcho Rafael Capoani na segunda etapa 

do Campeonato Português Todo Terreno, em Grândola, no litoral alentejano. O Baja TT ACP tem 
380km previstos entre prólogo e dois estágios especiais. Essa será a segunda prova da dupla 
juntas. No ano passado Weisheimer e Capoani também correram juntos no Baja Portalegre. 

Drugovich estreia na sua 
3ª temporada na Fórmula 2

De volta à equipe holandesa 
MP Motorsport, pela qual venceu 
três provas e conquistou quatro 
pódios em seu ano de estreia na 
Fórmula 2, Felipe Drugovich ini-
cia neste fim de semana sua ter-
ceira temporada na categoria de 
acesso à Fórmula 1. A primeira 
etapa do ano será disputada 
no Bahrein, em uma pista que 
o brasileiro conhece bem e que 
lhe traz boas recordações.

Em 2020, quando estreou 
na Fórmula 2, Drugovich ven-
ceu em seu primeiro fim de 
semana na categoria, na Áus-
tria. A segunda vitória chegou 
em Barcelona, na Espanha, e 
no final daquela temporada o 
piloto brasileiro venceu a cor-
rida principal da penúltima 
rodada, disputada no Bahrein.

“O Circuito do Bahrein sem-
pre foi uma pista positiva para 
mim e, baseado nos testes 
coletivos de pré-temporada 
que fizemos aqui há cerca de 
duas semanas, posso dizer que 
estamos em uma boa posição 
e com boa base para começar 
o ano. Estou muito animado 
para o início do campeonato”, 
declarou Felipe Drugovich, 21 
anos, que fechou o quinto e 
último treino na liderança no 
último dia 4 de março.

A temporada da Fórmula 2 
terá o retorno de seu formato 
tradicional, com duas provas 
por etapa, diferente de 2021, 
quando cada uma das 8 etapas 
foram compostas por três corri-
das. “A diferença para 2020 é que 
este ano teremos duas etapas a 

DIVULGAÇÃO

Felipe Drugovich 
liderou o último treino 
na pré-temporada há 
cerca de duas semanas 
no Bahrein

mais, um total de 14. Acho que 
será um formato positivo e já 
com duas etapas consecutivas, 
no Bahrein e na Arábia Saudita, 
pistas que gosto muito”, aposta 
Felipe Drugovich.

Para o piloto de Maringá 
(PR), muita coisa mudou desde 
o final de 2020, tanto na equipe 
MP Motorsport quanto para ele. 
“A MP deu um grande passo à 
frente em relação à 2020, agora 
eles estão mais experientes e 
ainda mais competitivos”, elo-
giou. “De minha parte, me sinto 
em casa na MP Motorsport e 
também mais experiente e 
mais relaxado e acho que juntos 

PROGRAMAÇÃO DA 
F-2 NO BAHREIN

Hoje
6h35 – Treino livre
13h25 – Tomada de tempos

Amanhã
13h40 – Sprint Race – 23 voltas

Domingo
7h40 – Feature Race – 32 voltas
Obs.: Horários de Brasília 

teremos um ano ainda melhor. 
Espero começar bem o ano, 
desenvolvendo o que temos de 
bom”, finalizou.
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Empresária de Umuarama é presa
por lavagem de dinheiro do tráfico

U m a  e m p r e s á r i a  d e 
Umuarama foi presa ontem 
(quinta-feira, 17) pela Polícia 
Civil durante uma operação 
que foi desencadeada simul-
taneamente em 16 estados. 
Trata-se da 8ª ação policial 
de repressão, denominada 
‘Smurfing’. Foram cumpridos 
mandados de prisão, sendo 
que dois deles em Umuarama, 
além de buscas e apreensões 
realizadas em todos os muni-
cípios em que a operação foi 
desenvolvida.

Uma empresa de Umuarama 
também foi alvo dos policiais e 

uma pessoa procurada pela jus-
tiça está foragida.

A empresária detida, é 
esposa do homem que foi consi-
derado foragido. Ele não foi loca-
lizado pelos policiais durante o 
cumprimento do mandado.

Na empresa em Umuarama, 
foram apreendidos docu-
mentos e uma arma de fogo. 
Informações extraoficiais são 
de que o empresário viajou para 
uma pescaria em outro estado.

Nenhum nome foi oficial-
mente divulgado pela Polícia 
Civil – nem da mulher detida, 
nem do foragido.

SMURFING
A Polícia Civil de Pernambuco, 

em parceria com a Secretaria de 
Operações Integradas (Seopi/
MJSP), por meio do Projeto 
M.O.S.A.I.C.O., desencadeou 
hoje a 8ª Operação de Repressão 
Qualificada do ano, com repercus-
são em 16 Estados do Brasil.

Denominada ‘Smurfing’, a 
operação é vinculada à Diretoria 
Integrada Metropolitana (DIM), 
sob a presidência do Delegado 
Ney Rodrigues, Titular da 
Delegacia de Polícia da 42ª 
Circunscrição – Ipojuca, unidade 
integrante da 10ª Delegacia 

Seccional (10ª Desec).
A investigação foi iniciada 

em novembro de 2018, com o 
objetivo de identificar e desar-
ticular Organização Criminosa 
voltada à prática dos crimes de 
Tráfico de Drogas e Lavagem 
de Dinheiro, com atuação em 
todo o Brasil.

Ainda ontem, foram cumpri-
das outras 75 ordens judiciais de 
prisão, 45 mandados de busca 
Domiciliar, sequestro de bens 
e bloqueio de ativos financei-
ros, todos expedidos pela Vara 
Criminal da Comarca de Ipojuca.

Na execução da operação 

foram empregados 400 policiais 
civis, entre delegados, agentes 
e escrivães de 16 estados do 
País. As investigações foram 
assessoradas pela Diretoria 
de Inteligência da Polícia Civil 
de Pernambuco (Dintel), pelo 
Laboratório de Lavagem de 
Dinheiro (LAB/PCPE), SEOPI/
MJSP, GISO/SERES e pelas 
Polícias Civis dos Estados do 
Rio Grande do Norte, Amazonas, 
Piauí, Maranhão, Roraima, 
Rondônia, Mato Grosso, Mato 
Grosso do Sul, Goiás, Paraná, 
Alagoas, São Paulo, Acre, Minas 
Gerais e Bahia.

Família perde tudo em incêndio que destruiu casa em Altônia
Uma família de Altônia per-

deu móveis, roupas e objetos 
pessoais no incêndio que des-
truiu a casa onde moravam 
na Rua Marechal da Costa 
e Silva, na conhecida Rota 
dos Caminhões, divisa com o 
bairro Planalto II.

Era por volta das 20h da 
quarta-feira (17), quando os 
bombeiros foram chamados 
para atender um incêndio. 
Ao chegar no local, a casa de 
madeira com aproximadamente 
90 metros quadrados já havia 
sido consumida pelas chamas.

Segundo o Corpo de 
Bombeiros, a equipe fez duas 
linhas de combate e foi neces-
sário utilizar 10 mil litros de 
água para conter o avanço do 

Pronta Resposta reforça a
segurança em Umuarama

O comando do 25º Batalhão 
da Polícia Militar, com sede em 
Umuarama, e responsável 
pela segurança ostensiva em 
17 municípios da região, lan-
çou na tarde de ontem (quin-
ta-feira, 17) a Operação Pronta 
Resposta. Policiais da Rondas 
Ostensivas Tático Móveis 
(Rotam), de diversos batalhões 
do Estado, atuarão de forma 
coordenada em locais de maior 
incidência criminal.

MANDADOS DE 
PRISÃO EM ABERTO

Um outro crime que tem 

AÇÃO também visa coibir crimes 
de roubo da pedestres e assaltos que 

tem incomodado a comunidade de 
Umuarama

EDUARDO SEBIM/PORTAL UMUARAMA

incomodado a comunidade 
de Umuarama são os roubos 
a pedestres e ao comércio. O 
comandante acredita que com 
o cumprimento de mandados 
de prisão, os dois tipos de cri-
mes devem ser reduzidos. “A 
gente já passou essa situação 
para as equipes da Rotam, e 
tirando esses indivíduos de 
circulação, já diminui esses 
crimes, porque geralmente são 
eles que praticam esse tipo de 
assaltos a transeuntes”, expli-
cou o militar.

Antes de participar da ope-
ração, os policiais participaram 

de uma preparação no 
Quartel do Comando-Geral, 
em Curitiba. Eles receberam 
um nivelamento para atuar 
inclusive em pequenos muni-
cípios próximos a Umuarama. 
“Somente de Rotam teremos 
mais 20 policiais, além do 
nosso efetivo. Eles também 
devem apoiar a segurança no 
fim da exposição”, concluiu o 
tenente-coronel.

fogo. “Conseguimos evitar que 
o incêndio tomasse propor-
ções maiores, já que as cha-
mas já haviam se espalhado 
até a casa do vizinho, que tam-
bém é de madeira”, relatou um 
dos bombeiros.

A causa do incêndio pode 
ter sido um curto circuito na 
fiação elétrica. A casa tem 
60 anos e nunca passou por 
reforma. No momento do 
incêndio, o morador Cleiton 
da Silva estava dormindo e, ao 
sentir o cheiro forte de fumaça 
correu para fora do imóvel.

RESIDÊNCIA foi construída há 
cerca de 60 anos e nunca passou por 

reforma. Bombeiros acreditam que 
causa tenha sido um curto circuito

OBEMDITO
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